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1. Миграционные процессы за рубежом 

 

1.1. Страны ближнего зарубежья 

 

 

На мигрантов в РФ из стран ЕАЭС могут распространить медицинское и 

пенсионное страхование — ЕЭК 

https://primepress.by/news/ekonomika/na_migrantov_v_rf_iz_stran_eaes_mogut_r

asprostranit_meditsinskoe_i_pensionnoe_strakhovanie_eek-52367/ 

2024-12-05 

 

На мигрантов в РФ из стран ЕАЭС могут распространить медицинское и 

пенсионное страхование — ЕЭКНа работающих в РФ мигрантов из стран 

Евразийского экономического союза (ЕАЭС) могут распространить 

предусмотренные для россиян права в сфере обязательного медицинского и 

пенсионного страхования. Об этом сообщила пресс-служба Евразийской 

экономической комиссии (ЕЭК). 

 

Вопросы повышения мобильности трудящихся, устранения препятствий для 

свободного перемещения рабочей силы и создания комфортных условий 

трудовой деятельности в ЕАЭС обсуждены на заседании Консультативного 

комитета по миграционной политике ЕЭК. 

 

«Обсуждены пути решения проблем, возникающих в ходе эксперимента по 

установлению специального налогового режима для граждан стран союза, 

работающих в Российской Федерации. В целях повышения социальной 

защищенности этой категории граждан решено рассмотреть возможность 

распространения на них прав в сфере обязательного медицинского и 

пенсионного страхования, предусмотренных для россиян. Кроме того, 

обсуждались механизмы продления срока пребывания», — говорится в 

сообщении. 

 

«Можно уверенно сказать, что предоставление трудящимся из стран ЕАЭС 

возможности работать в Российской Федерации в качестве самозанятых имеет 

актуальное значение. Это значительно упрощает процесс легализации 

трудовой деятельности и может стать основой для более тесного 
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сотрудничества в сфере трудовой миграции в рамках ЕАЭС», – сказал министр 

по экономике и финансовой политике ЕЭК Бахыт Султанов. 

 

Также на заседании рассмотрены новые формы занятости, связанные с 

развитием цифровых технологий, когда работодатель из одного государства 

ЕАЭС нанимает работника из другого – для дистанционной работы, не имея 

представительства в стране нахождения работника. Сейчас такие трудовые 

отношения не регламентированы правом союза. 

 

«Необходимость актуализации норм права союза в условиях появления новых 

форм занятости является важной задачей, требующей комплексного подхода. 

Это включает в себя защиту прав работников, а также гармонизацию подходов 

между странами союза к регулированию нестандартных форм занятости», – 

подчеркнул министр ЕЭК. 

 

Кроме того, в ходе заседания обсужден вопрос реализации инициативы 

председателя Кабинета министров – руководителя Администрации 

президента Кыргызстана Акылбека Жапарова о нераспространении на 

трудящихся граждан государств ЕАЭС и членов их семей законодательных 

актов, разрабатываемых в государствах союза и направленных на ужесточение 

регулирования в сфере миграции. Принято решение продолжить работу по 

мониторингу изменений законодательства стран ЕАЭС в сфере трудовой 

миграции на предмет соответствия праву союза. 

 

Евразийский экономический союз — международное интеграционное 

экономическое объединение, функционирующее с 1 января 2015 г. Участники 

союза — Армения, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан, РФ. С мая 2018 г 

наблюдателем при ЕАЭС является Молдова. В 2020 г статус наблюдателей при 

интеграционном объединении предоставлен Кубе и Узбекистану. 
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Бельская: Беларусь высоко ценит конструктивное и ориентированное на 

результат сотрудничество с МОМ 

https://belta.by/society/view/belskaja-belarus-vysoko-tsenit-konstruktivnoe-i-

orientirovannoe-na-rezultat-sotrudnichestvo-s-mom-678897-2024/ 

28 ноября 2024, 16:00 

 

Беларусь высоко ценит конструктивное и ориентированное на результат 

сотрудничество с Международной организацией по миграции (МОМ). Это 

отметила постоянный представитель Беларуси при Отделении ООН и других 

международных организациях в Женеве Лариса Бельская во время 

выступления на 115-й сессии Совета МОМ. Об этом сообщили БЕЛТА в 

белорусском внешнеполитическом ведомстве. 

 

Она поздравила генерального директора МОМ Эми Поуп с успешным и 

весьма впечатляющим первым годом работы в этой должности. 

 

"Наша страна высоко ценит конструктивное и ориентированное на результат 

сотрудничество с МОМ. Недавно утвержденный совместный проект, 

направленный на укрепление национального потенциала в борьбе с 

нелегальной миграцией, призван внести значимый вклад в устойчивое и 

эффективное управление государственной границей, включая обеспечение 

прав мигрантов и их безопасности в соответствии с международным и 

гуманитарным правом", - подчеркнула белорусский дипломат. 

 

"Незаконные санкции, введенные ЕС против Беларуси, привели к краху ранее 

успешного совместного управления границами, - обратила внимание Лариса 

Бельская. - В 2023 году национальные правоохранительные органы возбудили 

десятки уголовных дел против контрабандистов, которые пытались 

использовать Беларусь в качестве транзитного коридора для ввоза в ЕС 

нескольких сотен групп нелегальных мигрантов. Все выявленные нелегалы 

были подвергнуты административному наказанию, выдворены из страны с 

запретом въезда в Беларусь. Однако ни одна страна в отдельности не может 

справиться с проблемами нелегальной миграции и незаконного ввоза 

мигрантов". 
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Беларусь постоянно призывает ЕС и соседние Польшу, Литву и Латвию, а 

также другие государства транзита и назначения возобновить конструктивный 

профессиональный диалог по вопросам миграции и найти пути обеспечения 

безопасности и спасения человеческих жизней на общей границе. 

 

"К сожалению, они предпочитают возводить барьеры на границе, 

милитаризировать приграничный регион, унижая и избивая людей, в том 

числе наиболее уязвимых, и применяя против них методы насильственного 

вытеснения. Все это продолжает причинять страдания перемещающимся 

людям. За последние несколько лет мы зафиксировали 70 смертей мигрантов, 

которые были вытеснены с территории ЕС. Число раненых исчисляется 

сотнями", - подчеркнула постоянный представитель Беларуси. 

 

Она обратила внимание на то, что вопросы нелегальной миграции и защиты 

прав человека мигрантов были в центре внимания международной 

конференции, которая состоялась в Минске 15 ноября. "Мы очень ценим 

участие МОМ в этом мероприятии, которое объединило представителей 

профильных национальных органов, гражданского общества, а также 

дипломатического корпуса и специализированных международных 

организаций. Уверена, что эта конференция будет способствовать более 

комплексному реагированию на незаконную миграцию, одновременно 

усиливая защиту и соблюдение прав человека всех уязвимых 

перемещающихся лиц", - сказала Лариса Бельская. 

 

Она подчеркнула, что в этом году правительство Беларуси утвердило 

Концепцию миграционной политики на 2024-2028 годы. "В ней признается 

связь между развитием и миграцией. Чтобы компенсировать пробелы на рынке 

труда в определенных секторах экономики, Концепция предусматривает меры 

по облегчению миграции, включая упрощение процедур трудоустройства для 

тех иностранцев, которые получили высшее и среднее образование в Беларуси. 

Среди приоритетов - интеграция мигрантов в белорусское общество и на 

рынок труда", - продолжила белорусский дипломат. 

 

Лариса Бельская также сказала, что белорусская сторона для развития 

легальной миграции использует возможности региональной интеграции, в 

частности, создание общего миграционного пространства с Россией, 
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сотрудничество по вопросам миграции в рамках Евразийского 

экономического союза и СНГ. 

 

"Мы также заинтересованы в содействии МОМ в изучении передового опыта 

по облегчению путей легальной миграции, применительно к потребностям 

белорусского рынка труда", - сказала она. 

 

Белорусский Постоянный представитель в заключение отметила, что Беларусь 

приветствует Стратегический план МОМ и будет продолжать поддерживать 

усилия по достижению целей Глобального договора и обеспечению того, 

чтобы миграция была безопасной, упорядоченной, гуманной и работала на 

благо стран происхождения, транзита и назначения. 
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Получится ли властям РФ вернуть доверие мигрантов из Кыргызстана? 

https://vesti.kg/politika/item/133124-poluchitsya-li-vlastyam-rf-vernut-doverie-

migrantov-iz-kyrgyzstana.html 

Вторник, 03 декабря 2024 13:21 

 

В России захотели смягчить антимигрантские настроения 

 

Информационное издание «Медуза» со ссылкой на администрацию 

президента РФ сообщило, что российская власть ищет способы смягчить 

антимигрантские требования и риторику, которые сегодня царят в обществе. 

Одна из причин этому – востребованность в трудовых ресурсах по различным 

направлениям, в том числе, в сфере обслуживания, легкой и 

перерабатывающей промышленности. 

 

Какая сейчас обстановка в России с мигрантами, и получится ли властям 

изменить настроение общества, Vesti.kg рассказал эксперт по миграционным 

отношениям Акылбек Ташпулатов. 

 

«Вопрос мигрантов сам по себе является чувствительным для любой страны. 

Если государство заинтересовано во внешних трудовых ресурсах, нужна 

соответствующая постоянная работа. Власти должны аккуратно подходить к 

своим заявлениям. Но за последние месяцы слова некоторых руководителей 

ведомств РФ настолько раскачали антимигрантские настроения в обществе, 

что будет тяжело поменять мнение людей. Простыми словами – джина 

выпустили из бутылки, и обратно его загнать будет сложно», - полагает он. 

 

Эксперт напомнил, что в 90-х годах прошлого века и в 2000-х на территории 

РФ массово встречались подобные настроения. 

 

«Были всплески насилия в отношении мигрантов со стороны скинхедов, 

представителей власти. Порой – с подачи отдельных политиков. Потом 

ситуация улучшилась, мигранты и россияне стали находить общий язык. Но в 

нынешнем году заявления чиновников подкосили доверие граждан», - пояснил 

Акылбек Ташпулатов. 
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Поясним, по информации МИД Кыргызстана, число мигрантов из республики 

в России за последние годы постепенно сокращается. Так, если в 2020 году в 

РФ были зарегистрированы 596 тысяч 253 кыргызстанца, а в 2021 году – 680 

тысяч 599, то уже в 2022 году их численность составила 587 тысяч 89 человек, 

в 2023-м – 408 тысяч 448. За первые шесть месяцев 2024 года в России 

зарегистрировали 350 тысяч 916 мигрантов из КР. 

 

Кроме настроений в российском обществе, изменилась и законодательная база 

РФ в сфере миграции. Так, в октябре Госдумой был принят пакет документов, 

ужесточающий миграционное законодательство РФ. Планируется введение 

новых ограничений на пребывание мигрантов, усиление контроля за их 

трудовой деятельностью и соблюдением всех норм, которые предъявляются к 

ним. Одним из последних новшеств стала информация о том, что с мигрантов 

будут собирать дактилоскопические данные при въезде в Россию и могут 

ввести специальные ID-карты для иностранцев. 
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«Боюсь, я буду тут пока не умру» … Как пропаганда в России толкает 

узбекских мигрантов на войну 

https://anhor.uz/vzglyad-iznutri/propaganda-6/ 

22 ноября 2024 

 

В последние годы миграция из Узбекистана в Россию превратилась не только 

в экономический, но и в политический вопрос, активно используемый в 

российской пропаганде. Эта тема включает множество аспектов, таких как 

манипуляции с данными о численности мигрантов, влияние на общественное 

мнение и изменения в миграционной политике России. 

 

В этом материале мы рассмотрим, как в современных СМИ формируется образ 

России как надежного стратегического партнера и дружественного союзника 

для Узбекистана. В информационном поле акцентируется внимание на 

крепких двусторонних связях, официальных визитах, увеличении 

товарооборота и организованном привлечении граждан Узбекистана для 

трудовой деятельности в РФ. Однако в реальности ситуация для мигрантов 

зачастую складывается иначе.  

 

Многие из них оказываются в России в сложных условиях: без средств к 

существованию, работы и каких-либо прав. В отчаянии, под влиянием военной 

пропаганды, они соглашаются на заключение контрактов на участие в боевых 

действиях, надеясь заработать деньги и получить российское гражданство. 

Тем не менее, эти обещания нередко оказываются ложными. Возврат домой 

также становится невозможным, так как в Узбекистане за участие в 

вооруженных конфликтах на территории другого государства предусмотрено 

уголовное наказание. 

 

Узбекское издание Anhor.uz совместно с журналистами «Азии+» из 

Таджикистана и казахстанским информационным агентством «ТоболИнфо» 

запускает проект «Sham: влияние российской пропаганды на жителей стран 

Центральной Азии». В рамках серии материалов мы расскажем, как 

пропаганда воздействует на аудиторию, какие методы и уловки используются 

для этого. Мы обратимся к экспертам, чтобы обсудить, как с ней бороться, а 

также представим советы психологов о том, как защитить себя и своих 

близких от избыточного информационного шума. Наша цель — повысить 
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информационную и правовую грамотность населения, а также научить 

критически оценивать огромные потоки информации, с которыми мы 

сталкиваемся ежедневно. 

 

Образ друга 

 

Если проанализировать материалы ведущих российских СМИ, таких как 

«ТАСС», «РИА Новости» и RG.RU, может сложиться впечатление, что Россия 

является ближайшим и лучшим другом Узбекистана. За последний год были 

опубликованы такие статьи, как: «Мантуров: За девять месяцев товарооборот 

между РФ и Узбекистаном прибавил 11,5%», «Межгосударственные 

отношения России и Узбекистана», «Президент РФ: Узбекистан — наш 

стратегический партнер и надежный союзник», «Премьеры России и 

Узбекистана обсудили перспективы двустороннего сотрудничества», 

«Российско-узбекистанские отношения». 

 

Во всех этих материалах подробно освещаются и многократно 

подчеркиваются тесные отношения между Россией и Узбекистаном. 

Упоминаются многочисленные взаимные визиты президентов, рост 

товарооборота, развитие культурных и спортивных связей, а также 

инвестиционные проекты. Отдельное внимание уделяется теме мигрантов. 

Например, «ТАСС» отмечает, что «Узбекистан занимает лидирующие 

позиции среди стран СНГ по числу трудовых мигрантов в России». 

 

Последняя встреча глав правительств состоялась в сентябре 2024 года. В 

очередной раз российская сторона подчеркнула важность укрепления 

гуманитарных связей. По словам Михаила Мишустина, «Россия дорожит 

многолетними традициями дружбы и взаимоуважения, которые объединяют 

народы двух стран». 

 

Однако на фоне подобных заявлений действия России часто показывают 

совсем иное отношение к мигрантам — гражданам Узбекистана, которое 

трудно назвать дружественным. 

 

Создавая благоприятную новостную повестку, Россия нередко завышает 

статистические данные. Так, согласно информации МВД РФ, опубликованной 
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в издании «Коммерсантъ», по состоянию на 1 сентября 2024 года в России 

проживают 3,985 миллиона граждан стран Центральной Азии. Лидером по 

количеству иностранцев стал Узбекистан — свыше 1,792 млн человек. В тоже 

время по заявлению пресс-секретаря президента Узбекистана Шерзода 

Асадова, число трудовых мигрантов из Узбекистана в Россию сократилось с 

4-6 миллионов в 2016 году до примерно 1 миллиона в 2024 году.  

 

Одновременно в СМИ регулярно возникают дискуссии по поводу мигрантов 

и отношения к ним в России. Так, в июне 2024 года Председатель 

Следственного комитета Александр Бастрыкин предложил ужесточить 

миграционную политику. Однако российские СМИ постарались смягчить 

восприятие этого заявления. Например, «Ведомости» отметили, что по этому 

вопросу нет единого мнения среди властей, и представили различные точки 

зрения. 

 

18 ноября 2024 года Госдума предложила правительству внедрить десять 

«незамедлительных» мер, связанных с миграционной политикой. Среди них 

— проверка уровня устной русской речи у мигрантов и тестирование их детей 

на знание русского языка. 

 

Люди, работающие в России, сталкиваются с реальностью, которая никак не 

соответствует образу друга, который Россия стремится представить в 

отношении Узбекистана. 

 

Без денег, работы и средств к существованию 

 

Ситуация с трудовыми мигрантами из Центральной Азии в России 

значительно осложнилась. Особенно тяжелым испытанием стал теракт, 

произошедший 22 марта 2024 года в московском торгово-развлекательном 

центре Crocus City Hall. В тот вечер несколько человек устроили стрельбу по 

посетителям, после чего начался пожар. В результате трагедии погибли 145 

человек, а более 550 получили ранения. Уже на следующий день были 

задержаны подозреваемые, среди которых оказались выходцы из 

Таджикистана. 

 



13 

 

Этот теракт привел к значительному ужесточению отношения к мигрантам из 

стран Центральной Азии. После теракта многие из них оказались под 

давлением как со стороны российских властей, так и со стороны общества. Все 

трудовые мигранты столкнулись с серьезными трудностями — массовые 

проверки документов затронули даже тех, кто имел официальную 

регистрацию и все необходимые разрешения. Работодатели все чаще стали 

отказывать им в трудоустройстве. «После случившегося нас начали 

задерживать и проверять буквально на каждом шагу», — делится один из 

мигрантов. «Найти работу стало практически невозможно, нас теперь 

воспринимают как потенциальную угрозу». 

 

О том, что за демонстрацией дружеских отношений скрываются и негативные 

аспекты, писали также независимые СМИ. 

 

В статье BBC «Залечь на дно в России. Мигранты ждут, чем закончатся 

призывы “усилить” и “ограничить”» детально  описывается, как после теракта 

в «Крокус Сити Холле» условия жизни мигрантов в России резко ухудшились. 

Уже через несколько дней начались массовые рейды, проверки документов и 

увольнения, что создало для мигрантов атмосферу страха и нестабильности. 

 

«С работы позвонили и сказали пока не приходить», — рассказывает Шариф, 

грузчик из Таджикистана. Этот случай ярко иллюстрирует, как многие 

компании решили временно прекратить сотрудничество с мигрантами из-за 

опасений, связанных с усиленными проверками. В статье отмечается, что 

«московские районные суды зарегистрировали 1493 дела по статье 18.8 КоАП 

за первую неделю после нападения», что на 30% больше, чем неделей ранее. 

 

Кроме того, возросло давление в форме принудительных депортаций. Автор 

отмечает, что в одном из районов Санкт-Петербурга за день было вынесено 64 

решения о выдворении, а двумя рейсами из аэропорта Пулково мигранты были 

отправлены из страны. Такой масштаб репрессий стал не только реакцией на 

трагедию, но и инструментом усиленного давления на мигрантов. 

 

Радио «Озодлик» рассказывало, что в Госдуму внесли пять законопроектов, 

ужесточающих незаконную миграцию. 
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На фоне усиления давления и отсутствия возможностей для заработка, 

мигранты оказались в безвыходной ситуации. А пропагандистская кампания, 

которая активно распространяется в общественных местах и в СМИ, как раз 

нацелена на этих уязвимых людей, предлагая им выход — военную службу по 

контракту. Для многих это стало последней возможностью выжить и 

поддерживать свои семьи. 

 

«Многие остались без работы и денег, им просто некуда было идти», — 

делится неназванный источник, знакомый с положением мигрантов из стран 

ЦА. 

 

В редакцию Anhor.uz попал флаер с призывом к военной службе по контракту 

в Москве. Подобные флаеры в России можно увидеть буквально повсюду: в 

метро, на кассах магазинов, в торговых центрах. Они бросаются в глаза не 

только своим повсеместным присутствием, но и масштабными обещаниями 

социальной поддержки и выплат для военнослужащих и их семей. 

 

Эксперт в области медиа, пожелавший остаться неназванным отмечает, что 

обещания высоких выплат и социальных льгот формируют у мигрантов 

иллюзию стабильности и безопасности. Однако за этими привлекательными 

предложениями скрываются риски и неясные перспективы. 

 

Эксперт отмечает, что флаеры используют экономическую уязвимость 

мигрантов, которые часто сталкиваются с дискриминацией и трудностями в 

поиске стабильной работы. В условиях финансовой нестабильности обещания 

дохода в 5,2 млн рублей за первый год службы кажутся выходом из сложной 

ситуации. Кроме того, предоставление социальных льгот, таких как 

устройство детей в школы или помощь супругам с трудоустройством, создает 

впечатление заботы государства. Однако эксперт подчеркивает, что такие 

обещания нередко остаются на бумаге, превращая эту «заботу» в инструмент 

привлечения. 

 

Одним из ключевых элементов пропаганды является акцент на выгодах, при 

этом риски зачастую обходятся стороной. Упоминания о компенсациях за 

ранения или гибель создают иллюзию прозрачности, однако реальные 
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последствия участия в боевых действиях, такие как физические и 

психологические травмы, остаются в тени. 

 

Это не просто агитация 

 

Пропаганда намеренно воздействует на социально уязвимые группы, для 

которых военная служба представляется единственным выходом из сложных 

жизненных обстоятельств. Эксперт подчеркивает: «Это не просто агитация, а 

инструмент давления, который использует уязвимость и экономическую 

нестабильность, создавая иллюзию выбора там, где его на самом деле нет». 

Такая ситуация акцентирует необходимость повышения правовой 

осведомленности среди мигрантов и разработки действенных механизмов 

защиты от манипуляций. 

 

«Нет пути обратно» … 

 

На фоне военных билбордов и призывов российские чиновники и СМИ 

активно приводят статистику, уверенно заявляя о числе иностранцев, уже 

получивших российское гражданство, рассказывая о мерах, предпринимаемых 

правительством, и подчеркивая возможности, которые оно предоставляет. 

 

Представитель МВД России Ирина Волк сообщила в своем Telegram-канале, 

что с начала 2024 года 3344 иностранных гражданина получили российское 

гражданство за участие в боевых действиях на стороне России в конфликте с 

Украиной. Она также рассказала о конкретном случае иностранного 

гражданина, чье имя не раскрывается. По её словам, этому человеку угрожало 

выдворение и уголовное преследование в его стране за участие в боевых 

действиях на стороне России. Однако он подал заявление на получение 

российского гражданства, в связи с чем на него распространяется запрет на 

любые меры принуждения, включая выдворение. 

 

Слова Ирины Волк подтверждаются указом президента Владимира Путина. В 

январе 2024 года был подписан указ, позволяющий иностранцам, 

заключившим контракт на службу в армии или других «воинских 

формированиях» в период «специальной военной операции» (так российские 

власти называют конфликт с Украиной), получить российское гражданство. 
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Указ также предоставляет возможность получения российского паспорта 

членам семей контрактников, включая супругов, детей и родителей. 

 

Это яркий пример того, как российские чиновники красиво преподносят 

вопрос предоставления гражданства в СМИ и социальных сетях. Однако 

реальность оказывается гораздо менее привлекательной. Многие мигранты, 

отправившиеся на войну, в конечном итоге остаются нелегалами в России и 

преследуемыми преступниками в Узбекистане. Наши журналисты смогли 

пообщаться с такими людьми, но только на условиях анонимности. 

 

Мигрант из Узбекистана рассказал, что решающим фактором в его решении 

отправиться на службу стало обещание получить российское гражданство 

всего за три дня. «Я думал, что всё будет быстро — так мне объяснили. 

Сказали, что с документами проблем не будет, и уже через три дня у меня 

будет паспорт. Я поверил и отправился на службу, где получил ранение», — 

поделился он. Однако, вопреки ожиданиям, процесс оформления гражданства 

затянулся, и паспорт он так и не получил. «Всё оказалось намного сложнее, 

чем я думал, я ждал и надеялся, но ничего не произошло», — добавил мигрант. 

 

Один из мигрантов, заключивший контракт на военную службу на один год, 

столкнулся с неожиданными изменениями в условиях договора. По его 

словам, контракт был продлен на неопределенный срок, и теперь он опасается, 

что его служба продлится до завершения военных действий или его гибели. 

 

Мигранты, поддавшиеся на пропагандистские лозунги и вступившие в ряды 

военных на стороне иностранных государств, теперь опасаются возвращения 

в свои страны, боясь наказания. Ведь такие прецеденты уже были.  

 

Примером является недавнее судебное решение от 5 ноября, когда суд в 

Узбекистане приговорил 51-летнего жителя Ферганской области к пяти годам 

лишения свободы за участие в боевых действиях в Украине в составе 

российских войск. Мужчина уехал в Россию в поисках работы, однако позднее 

подписал контракт с Министерством обороны РФ для участия в СВО и прошел 

курс военной подготовки. Впоследствии он был осужден на родине за участие 

в боевых действиях. 
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И это не единственный пример. Так, в своем материале «Война за 

гражданство. Почему узбекистанцы идут в российскую армию» от 5 ноября 

2024 года «Медиазона» рассказывает о шестерых осужденных за участие или 

попытку участвовать в войне в Украине. А еще в материале также приведены 

истории узбекистанцев, оказавшихся на войне. Большинство из них хотели 

заработать либо получить гражданство РФ. 

 

Годом ранее, в сентябре 2023-го, «Настоящее время» тоже выпустило 

материал о том, как Россия вербует мигрантов на войну – «Позвонили с 

неизвестного номера и предложили гражданство». Как власти России вербуют 

мигрантов на войну с Украиной». И вновь в большинстве случаев на кону 

стояло гражданство. 

 

При этом посольство Узбекистана в России еще в 2022 году предостерегло 

своих граждан от участия в добровольческих батальонах и любых боевых 

действиях на территории других государств. За это предусмотрено наказание 

в виде лишения свободы сроком до 10 лет. Но, как показывает практика, 

пропагандистские инструменты в виде лозунгов, призывов, обещаний 

больших денег действуют гораздо сильнее, чем скромный пресс-релиз на 

сайте посольства.  

 

Anhor.uz побеседовал с основателем портала Migrant.uz Ботиржоном 

Шермухаммадом. Чтобы понять, как российская пропаганда влияет на 

мигрантов из Центральной Азии, мы обратились к нему за комментариями. 

Его ответы предоставляют ясное представление о применяемых механизмах 

воздействия и о том, как на это реагирует российское общество. 

 

По словам эксперта, Россия активно адаптирует свою пропаганду для 

мигрантов. Агитационные материалы выпускаются на узбекском, таджикском 

и других языках стран Центральной Азии. Например, в автобусах, которые 

доставляют мигрантов в миграционные центры Москвы, транслируются 

аудиосообщения с предложением заключить контракт с Министерством 

обороны РФ. Кроме того, руководители диаспор народов Центральной Азии 

также поддерживают так называемую СВО, делая заявления на своих родных 

языках. Это усиливает воздействие, делая посыл максимально понятным и 

близким. 
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Льготы или ловушка… 

 

Ботиржон Шермухаммад отметил, что мигрантам активно предлагают 

«участие в СВО» через широкий спектр льгот. Упрощенное получение 

гражданства, отмена уголовной ответственности, щедрые денежные выплаты 

— все это создает ощущение, что контракт с Министерством обороны РФ 

может быть выходом из сложной ситуации. Однако, по его словам, это 

особенно привлекательно для тех, кто находится в безвыходном положении, 

включая отбывающих длительные сроки заключения. В некоторых случаях, 

как отмечает эксперт, мигрантов могут даже принуждать к подписанию 

контрактов. 

 

По словам Шермухаммада, российское общество не только спокойно 

воспринимает привлечение мигрантов к участию в военных действиях, но и 

поддерживает это. «В обществе распространена идея, что мигранты должны 

‘заслужить’ российское гражданство, участвуя в военных действиях», — 

отметил эксперт. Таким образом, пропаганда рационализирует использование 

мигрантов, вписывая это в нарратив о «дружбе народов» и 

«многонациональной армии». 

 

Эти комментарии показывают, что воздействие на мигрантов может быть 

связано с использованием их экономической и социальной уязвимости, 

превращая её в способ влияния на их решения. 
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Более 200 тыс. узбекистанцев трудоустроят за рубежом — Абдулла 

Арипов 

https://uz.kursiv.media/2024-11-22/bolee-200-tys-uzbekistanczev-trudoustroyat-

za-rubezhom-abdulla-aripov/ 

22 ноября 2024 09:30 

Александр Тен 

 

В 2025 году в странах с развитой экономикой планируется трудоустроить 

более 200 тыс. граждан Узбекистана, сказал премьер-министр республики 

Абдулла Арипов. 

 

Узбекистанцев могут отправить на заработки в 21 государство. В их числе 

Великобритания, Канада, ОАЭ, Южная Корея и Япония.   

 

Арипов добавил, что в будущем узбекистанские власти создадут условия по 

обучению сограждан для работы за границей. 

 

Напомним, летом нынешнего года в Агентстве по внешней трудовой миграции 

РУз заявили о снижении популярности поездок на заработки в Россию среди 

узбекистанцев. 

 

Ранее Kursiv Uzbekistan писал, что власти Германии планируют упростить 

выдачу трудовых виз узбекистанцам. 
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Трудовая миграция в Кувейт. Как ее регулирует подписанный в ходе 

визита Эмомали Рахмона меморандум? 

https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20241126/trudovaya-migratsiya-v-

kuveit-kak-ee-reguliruet-podpisannii-v-hode-vizita-emomali-rahmona-

memorandum?peer_id=-27745450&is_channel=true 

07:59, 26 ноября, 2024 

Нигина Аслонова 

 

В ходе официального визита президента Таджикистана Эмомали Рахмона в 

Кувейт в начале ноября был подписан межправительственный Меморандум по 

регулированию рабочей силы в частном секторе. Документ касается 

регулирования процесса трудовой миграции граждан Таджикистана в Кувейт. 

 

Министерство труда, миграции и занятости населения республики разъяснило 

«Азия-Плюс» ключевые положения и цели Меморандума. 

  

Основные положения 

Согласно подписанному Меморандуму, трудовые мигранты из Таджикистана 

будут трудиться в Кувейте на основе индивидуальных трудовых договоров, 

которые будут регулироваться трудовым законодательством этой страны. 

 

Документ предполагает упрощение требований и процедур для 

сотрудничества в сфере трудовой миграции между двумя странами в рамках 

действующих законодательных норм. 

  

Цели и условия Меморандума 

Главной целью подписания документа является укрепление сотрудничества в 

области труда, занятости и развития рабочей силы. Документ подчеркивает 

важность защиты прав иностранных работников, работающих в частном 

секторе, в соответствии с законодательством обеих стран. 

 

Основные условия труда, а также права и обязанности работодателя и 

работника будут определяться и действовать, согласно законодательству 

Кувейта. 

 

Влияние на трудовую миграцию 
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Меморандум направлен на усиление защиты прав граждан Таджикистана, 

временно находящихся в Кувейте и занимающихся трудовой деятельностью. 

Соглашение также предусматривает улучшение координации между 

уполномоченными органами двух стран по вопросам миграции, а также 

обеспечение вакантных рабочих мест для граждан Таджикистана и 

диверсификацию трудовой миграции. 

 

Перспективы трудоустройства граждан Таджикистана 

До настоящего времени граждане Таджикистана, заинтересованные в 

трудовой миграции в Кувейт, ещё ни разу не были организованно направлены 

на работу в эту страну. 

 

После ратификации Меморандума таджикистанцы будут иметь возможность 

участвовать в организованном наборе для трудоустройства в Кувейте. 

Соглашение о сотрудничестве между Агентством по трудоустройству за 

рубежом Таджикистана и кувейтской компанией Al-Huqooq International 

Company уже подписано. 

 

«Таким образом, Меморандум направлен на улучшение условий трудовой 

миграции граждан Таджикистана, защиту их прав и создание более четкой 

правовой основы для трудовой деятельности в Кувейте», - отметили в 

Минтруда РТ. 
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1.2. Страны дальнего зарубежья   

 

 

Чистая миграция в Великобританию достигла рекордного уровня — 

более 900 тыс. человек за 2023 год 

https://www.sb.by/articles/chistaya-migratsiya-v-velikobritaniyu-dostigla-

rekordnogo-urovnya-bolee-900-tys-chelovek-za-2023-god.html 

28 ноября 2024 

Анна Парфенова 

 

Чистая миграция в Великобританию в 2023 году значительно превысила 

первоначальные оценки, достигнув рекордного уровня в 900 тысяч человек. 

Об этом говорят официальные данные, опубликованные в четверг, 28 ноября, 

пишет Reuters. 

 

Участники опроса выразили обеспокоенность тем, что большое количество 

приезжих может усугубить проблему с нехваткой жилья и создать 

дополнительную нагрузку на государственные службы. Однако работодатели 

в такой отрасли, например, как здравоохранение, утверждают, что не смогут 

функционировать без иностранных работников. 

 

«Данные Национальной статистической службы Великобритании (ONS), 

опубликованные в четверг, показали, что чистая миграция за 12 месяцев по 

июнь 2023 года составила 906 000 человек, что выше предыдущей оценки в 

740 000 человек. В ONS заявили, что это «беспрецедентный уровень» с 2021 

года», — говорится в материале. 

 

По данным ONS, число мигрантов снизилось на 20 % по сравнению с рекордно 

высоким показателем и составило 728 тыс. человек за год — по июнь 2024 

года. Это объясняется сокращением числа иждивенцев, прибывающих с теми, 

кто приехал по учебным визам, после изменения правил. 
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За 10 лет число мигрантов во Франции выросло на 73% 

https://qafqazinfo.az/news/detailru/-38477 

27.11.2024 | 14:05 

 

Число нелегальных мигрантов во Франции растет с огромной скоростью. За 10 

лет - с 2012 по 2022 год - их количество увеличилось на 73%. 

 

Как передает "Qafqazinfo", об этом сообщила газета Le Journal du dimanche со 

ссылкой на службу государственной медицинской помощи. 

 

По последним имеющимся данным, в 2022 году за медицинской помощью 

обратились порядка 400 тыс. нелегальных мигрантов, что на 73% больше, чем 

в 2012 году. Тогда число обращений составляло около 231 тыс. 

 

Как отмечает издание, увеличение количества нелегалов превышает рост 

числа законно проживающих в стране иностранцев, который за 10 лет 

составил 34%. Эта "тревожная динамика" может стать предметом дискуссий 

во Франции на фоне обсуждения нового закона республики о миграции, 

подчеркивает газета. 
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Испания объявила о готовности легализовать трудоспособных мигрантов 

https://www.zakon.kz/mir/6457310-ispaniya-obyavila-o-gotovnosti-legalizovat-

trudosposobnykh-migrantov.html 

22 ноября 2024 

Алия Абди 

Испанские власти намерены проводить легализацию до 300 тыс. мигрантов в 

год, сообщает Zakon.kz. 

 

Совет министров страны утвердил новый Регламент по иностранцам. 

Ежегодно в течение трех лет будут легализовывать до 300 тыс. незаконно 

прибывших мигрантов. Об этом 19 ноября заявила министр миграции Эльма 

Саис на своей странице в Х. 

 

Quiero acabar el día agradeciendo de corazón al equipo del Ministerio que ha puesto 

en marcha el nuevo Reglamento de Extranjería. 

 

Ha habido noches en vela, intercambios, trámites exigentes, pero siempre desde el 

convencimiento de va a transformar nuestro país a mejor 🇪🇸🙏 

pic.twitter.com/MGpztSpuKf 

 

— Elma Saiz (@SaizElma) November 19, 2024 

 

Согласно новым правилам, мигрантам упростят процедуры получения 

разрешений на работу и проживание. Так власти хотят восполнить нехватку 

рабочей силы в стране. Это связано с тем, что население стареет, а 

рождаемость по итогам 2023 года рекордно низкая. 

 

"Испания должна сделать выбор между тем, чтобы быть открытой и 

процветающей страной или закрытой и бедной, и мы выбрали первое". 

Эльма Саис 

 

Избранный президент США, напротив, готов ввести режим ЧС для массовой 

депортации нелегалов. 
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«Опасно ходить по улицам»: мигранты сотнями насилуют немецких 

женщин на улицах городов 

https://bloknot.ru/chp/opasno-hodit-po-ulitsam-migranty-sotnyami-nasiluyut-

nemetskih-zhenshhin-na-ulitsah-gorodov-1362419.html 

26.11.2024  

 

По словам Томаса Рёпера, никто в ФРГ не борется с мигрантским 

беспределом.Германия, которая в поисках дешевой рабочей силы некогда 

открыла свою страну для мигрантов, столкнулась с беспределом со стороны 

приезжих. Как рассказал в интервью «Блокноту» немецкий журналист Томас 

Рёпер, только с начала этого года в берлинском метро гастарбайтеры 

изнасиловали почти 400 женщин.«В Германии с мигрантским бэкграундом - 

каждый третий», - говорит он.Слова журналиста подтверждает правительство 

страны. Только по официальным данным статистического ведомства 

Германии по итогам 2023 года, мигранты либо их дети составляют более 24% 

населения ФРГ. Среди школьников процент ещё выше - 29%.«В Германии 

скоро будет, как и во Франции. Мы ждем, что скоро во Франции араб будет 

президентом. А Германия тут чувствует эту угрозу или нет?», - 

поинтересовался у него основатель издания «Блокнот» Олег Пахолков.Рёпер 

ответил, что в правительстве уже есть министр турок.«Нормально все, к этому 

идем. Проблема, это большая проблема. Та Германия, которая славилась своей 

чистотой и порядком, это давно прошло. Когда сейчас мои друзья из Германии 

приезжают, первое, что их шокирует, это чистота и безопасность в России. В 

Германии они боятся ехать вечером в метро. В Берлине в этом году 390 

случаев изнасилования в метро», - рассказывает журналист.Он говорит, что 

немцы, приезжающие в Россию, удивляются чистоте и безопасности на 

улицах.«Они удивляются, что можно ночью ходить по парку и не бояться. Я в 

2018 году был с друзьями из Питера в Мюнхене на фестивале Oktoberfest. Мы 

вышли в центр Мюнхена из метро, и все были в шоке. Грязь, половина 

надписей на магазинах на арабском, граффити и так далее. Они были в шоке. 

Центр Мюнхена», - возмущается немец.Отметим, что и в России в последнее 

время власти столкнулись с проблемами нелегальной миграции. Медленно, но 

верно чиновники и депутаты, разрабатывая и принимая новые законы, 

ужесточают правила въезда, работы и проживания иностранцев в РФ. А вот по 

словам нашего собеседника из ФРГ, в его родной стране об этом даже не 

задумываются.  
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«Поляки должны начать принимать мигрантов» — немецкий инвестор в 

Польше 

https://eadaily.com/ru/news/2024/12/03/polyaki-dolzhny-nachat-prinimat-

migrantov-nemeckiy-investor-v-polshe 

3 декабря 2024 

 

Миграция и мигранты — это единственное направление для Европы, чтобы 

продолжать развитие. Такое мнение высказал немецкий бизнесмен польского 

происхождения Конрад Покутицкий, президент компании, представляющей 

такие бренды бытовой техники, как «Бош» и «Сименс». 

 

В интервью польскому порталу «Впрост» Покутицкий заявил: 

 

«Если исходить из того, что мы хотим продолжать развиваться на континенте, 

инвестировать в промышленность, инфраструктуру и трансформацию 

энергетики, то решающее значение имеет количество людей, которые будут 

здесь работать». 

Поэтому, по его словам, единственное на сегодня прорывное направление для 

развития Европы — миграция рабочей силы, и «Польша должна начать 

принимать мигрантов». Конрад Покутицкий констатировал, что в Европе 

сегодня плохая экономическая ситуация, а рынки уже не так сильны, как 

раньше. 

 

«Цены на энергоносители и продукты питания значительно выросли, что 

привело к большей осторожности при совершении покупок. Мы начали 

экономить», 

 — продолжил бизнесмен, умолчав, что высокие цены на электричество сами 

себе «привезли» немцы, разорвав выгодные для Германии контракты на 

поставку энергоносителей из России. 

По мнению Покутицкого, предтеча кризиса в Германии — пандемия 

коронавируса и лишь потом — «война, энергетический кризис, который 

подлил масла в огонь и снова усилил инфляцию». 
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Трамп и Шейнбаум обсудили борьбу с нелегальной миграцией 

https://report.az/ru/drugie-strany/tramp-i-shejnbaum-obsudili-borbu-s-nelegalnoj-

migraciej/ 

28 ноября 2024 г. 07:53 

 

Избранный президент США Дональд Трамп заявил, что мексиканский лидер 

Клаудия Шейнбаум пообещала ему повлиять на поток нелегальных 

мигрантов, попадающих в Соединенные Штаты через границу с ее страной. 

 

Как передает Report, об этом американский политик написал на своей 

странице в соцсети Truth Social. 

 

"У меня только что состоялся замечательный телефонный разговор с новым 

президентом Мексики Клаудией Шейнбаум. Она согласилась остановить 

миграцию через Мексику в Соединенные Штаты, фактически закрыв нашу 

южную границу. Мы также обсудили, что можно сделать, чтобы прекратить 

наркотрафик и потребление в США этих наркотиков. Это был очень 

продуктивный разговор", - отметил он. 

 

Трамп добавил, что Мексика "прекратит пропускать людей к южной границе 

США". Эта мера "вступает в силу незамедлительно", отметил республиканец. 

 

Избранный американский лидер ранее заявил, что введет пошлины в 25% на 

все товары из Мексики и Канады в связи с нелегальной миграцией и 

контрабандой наркотиков. Мексиканские власти в ответ заявили, что ответят 

зеркально, а последствия торговой войны будут негативными и для экономики 

США. 

  



28 

 

NYT: Мигранты в США спешно готовятся к президентству Трампа 

https://eadaily.com/ru/news/2024/11/25/nyt-migranty-v-ssha-speshno-gotovyatsya-

k-prezidentstvu-trampa 

25 ноября 2024 

 

Иммигранты, находящиеся в США, готовятся к массовой депортации, 

которую они ожидают после прихода в январе победившего на выборах 

президента страны Дональда Трампа, пишет газета New York Times. Ранее 

Трамп заявил, что намерен реализовать программу массовых депортаций 

нелегальных мигрантов, которая предполагает введение режима 

чрезвычайного положения и задействование военных ресурсов. 

 

По данным издания, мигранты активно связываются с юристами по делам 

миграции, а также участвуют во всевозможных встречах некоммерческих 

организаций, на которых поднимаются темы миграции и депортации. Люди 

принимают все меры, чтобы защититься от обещанной Трампом программы 

массовой депортации. 

 

«Люди с грин-картами (визовая лотерея в США) хотят как можно скорее стать 

гражданами. Люди, имеющие неясный правовой статус или въехавшие в 

страну нелегально, изо всех сил пытаются подать заявление о предоставлении 

убежища, потому что даже … наличие ходатайства, находящегося на 

рассмотрении, защитит их от депортации», — пишет NYT. 

 

По данным авторов материала, мигранты, состоящие в отношениях с 

гражданами США, стараются быстрее вступить в брак, что даст им право 

подать заявку на получение грин-карты. 

 

Ранее телеканал NBC News сообщал, что по меньшей мере 4 миллиона семей 

могут быть разлучены в США в случае реализации планов Трампа по 

массовым депортациям нелегалов. 

 

Массовые депортации стали одной из ключевых тем его предвыборной 

кампании. В ходе своего первого срока он уже вводил режим ЧС, чтобы 

направить средства Пентагона на строительство стены на границе с Мексикой, 

напоминает РИА Новости.  
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Politico: IT-гиганты США хотят лоббировать прием 

высококвалифицированных мигрантов 

https://finance.mail.ru/2025-01-12/v-ssha-zayavili-chto-rf-dolzhna-polnostyu-

vyyti-iz-doli-nis-64406657/?from=swap&swap=2 

2 декабря 2024 

 

По информации газеты, Илон Маск еще с начала избирательной кампании 

продвигал идею упрощения иммиграции для «суперталантливых людей», 

выражая интересы американского технологического лобби. 

 

Американские высокотехнологичные компании собираются при новой 

администрации Дональда Трампа лоббировать прием в страну 

высококвалифицированных специалистов. Эти устремления, вероятно, 

возглавит Илон Маск, сообщила американская газета Politico. 

 

По ее информации, компании из Кремниевой долины рассматривают 

будущую администрацию Трампа и доминирующее положение 

республиканцев в Конгрессе как «лучший шанс» за последние годы 

пролоббировать политику, которая позволит привлечь больше иммигрантов с 

редкими навыками в области науки, технологий, инженерии и математики. 

Отмечается, что Маск, будучи «близким доверенным лицом» Трампа, еще с 

начала избирательной кампании продвигал идею упрощения иммиграции для 

«суперталантливых людей», выражая интересы американского 

технологического лобби. 

 

По оценкам издания, подобные планы могут столкнуться с 

антииммигрантской позицией ближайшего окружения Трампа. В частности, 

сторонники ограничения миграции во главе с кандидатом на пост помощника 

президента и заместителя главы администрации по политике и вопросам 

национальной безопасности Стивеном Миллером предупреждают избранного 

президента США, что массовый прием иностранных специалистов приведет к 

вытеснению с рынка труда жителей США и снижению зарплат в 

высокотехнологичных отраслях. При этом газета подчеркивает, что 

избранный американский лидер в этом споре может встать на сторону 

Кремниевой долины, если его убедят, что легальная миграция повысит 

конкурентоспособность американской промышленности. 
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Маск активно поддерживал предвыборную кампанию республиканца Трампа. 

На состоявшихся 5 ноября президентских выборах Трамп нанес поражение 

кандидату от демократов Камале Харрис. Его инаугурация состоится 20 

января 2025 года. Трамп заявил, что Маск наряду с бизнесменом Вивеком 

Рамасвами возглавит новое ведомство, которое будет заниматься повышением 

эффективности правительства и борьбой с бюрократией. 
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Что ожидает мигрантов во время второго срока Трампа? 

https://www.aa.com.tr/ru/%D0%B0%D0%BD%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0

%B7-

%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B5%D0%B9/

%D0%B0%D0%BD%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%BA

%D0%B0-%D1%87%D1%82%D0%BE-

%D0%BE%D0%B6%D0%B8%D0%B4%D0%B0%D0%B5%D1%82-

%D0%BC%D0%B8%D0%B3%D1%80%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%BE

%D0%B2-%D0%B2%D0%BE-

%D0%B2%D1%80%D0%B5%D0%BC%D1%8F-

%D0%B2%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B3%D0%BE-

%D1%81%D1%80%D0%BE%D0%BA%D0%B0-

%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BF%D0%B0/3411970 

03.12.2024 - Обновление : 04.12.2024 

Dr. Soner Tauscher, Abdulrahman Yusupov  | 

 

     

CТАМБУЛ 

Преподаватель кафедры международных отношений Университета Сакарья 

Сонер Таушер написал для агентства «Анадолу» аналитическую статью о 

формировании миграционной политики США в период второго срока 

Дональда Трампа на посту президента страны. 

 

*** 

 

На выборах, состоявшихся 5 ноября 2024 года, Дональд Трамп победил 

Камалу Харрис и во второй раз получил право занять пост президента США. 

Трамп сменит нынешнего главу Белого дома Джо Байдена 20 января 2025 года. 

Новый президент США уже начал давать сигналы о твердом намерении 

выполнить свои предвыборные обещания. 

 

Трамп вступил в предвыборную гонку 2016 года под лозунгом «Америка 

прежде всего», опираясь на американский национализм и политику 

изоляционизма. В этом контексте Трамп пообещал реализовывать 

экономический национализм, пересмотр пользу американских интересов 

международных соглашений и отношений с международными институтами, 
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включая Североамериканское соглашение о свободной торговле (НАФТА) и 

НАТО, строительство стены на границе с Мексикой и ограничение миграции 

из стран с преимущественно мусульманским населением. Ограничения в 

отношении мигрантов из мусульманских стран, введенные в первую неделю 

его президентства, особенно актуальны в плане прогнозирования того, что 

ждет мигрантов во время второго срока Трампа. 

 

27 января 2017 года Трамп подписал указ под названием «Защита нации от 

проникновения иностранных террористов в Соединенные Штаты». Этот указ 

блокировал сирийским беженцам въезд в Соединенные Штаты на 

неопределенный срок, а также беженцам из Ирана, Ирака, Ливии, Сомали, 

Судана, Сирии и Йемена на 90 дней. Программа размещения беженцев была 

приостановлена на 120 дней. Кроме того максимальное число беженцев, 

которых Трамп разрешил принять в США, сократилось со 100 тысяч до 50 

тысяч.Однако с приходом к власти Байдена 20 января 2021 года все 

ограничения на въезд были отменены. 

 

В 2019 году были введены новые правила, согласно которым граждане третьих 

стран, желающие въехать в США через территорию Мексики, должны были 

оставаться в этой стране на период рассмотрения их запросов о 

предоставлении убежища. 

 

Центр тяжести дискурса первого срока Трампа по вопросам внешней 

политики, экономики и мигрантов сместился в предвыборной кампании 2024 

года. В предвыборной кампании Трампа критика экономической политике 

администрации Байдена, особенно в свете растущей инфляции, 

позиционировалась как новая националистическая экономическая модель. 

Кроме того, на первый план вышли такие важные для внутренней политики 

США аспекты, как демократия, свобода слова, аборты, энергетическая 

политика и защита семейных ценностей. 

 

Тот факт, что обещания Трампа нацелены на внутреннюю политику США, 

стал серьезным потрясениям для мигрантов. Миграционная политика Трампа 

больше не ограничивается безопасностью границ. Теперь также 

подразумевает массовую депортацию нелегальных мигрантов из США 

«любой ценой». 
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Почти 11 миллионам мигрантов, которых власти во времена Обамы и Байдена 

планировали интегрировать в американское общество и предоставить им 

легальный статус, грозит депортация во время второго срока Трампа. Это 

является нарушением международных соглашений и прав человека. 

 

Наличие республиканского большинства в Палате представителей и Сенате 

может облегчить принятие законов в этом направлении. Кроме того, учитывая, 

что при первой администрации судебная система США подверглась серьезной 

«эрозии» со стороны Трампа, а судьи и прокуроры были заменены, вполне 

вероятно отсутствие правовой защиты от незаконных действий в отношении 

мигрантов, которые могут нарушать права человека. 

 

[Доктор Сонер Таушер - преподаватель Университета Сакарья, факультет 

политических наук, кафедра международных отношений.] 

 

* Мнение автора может не совпадать с редакционной политикой агентства 

«Анадолу». 
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Нелегальная миграция на Канарские острова достигла исторического 

рекорда 

https://24.kz/ru/news/in-the-world/item/683385-nelegalnaya-migratsiya-na-

kanarskie-ostrova-dostigla-istoricheskogo-rekorda 

03.12.2024, 08:35 

 

Число нелегальных мигрантов, прибывших на Канарские острова из Западной 

Африки, достигло исторического рекорда. С начала этого года туда прибыло 

больше 41 тысячи человек. Об этом сообщили в министерстве внутренних дел 

Испании, передает «24KZ». По данным пограничного агентства Европейского 

союза Frontex, большинство мигрантов с Мали, Сенегала и Марокко. Отметим, 

ситуация с нелегальной миграцией на Канарах ухудшилась ещё в прошлом 

году. Острова привлекают их как ближайшая точка Европы. 
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2. Общие тенденции миграционных процессов в РФ  

 

 

В России количество мигрантов на трудовом рынке увеличилось до 2 млн 

человек — Ирина Волк 

https://t.me/readovkanews/89990 

29 ноября 2024 г. 

 

В результате реализации комплекса правовых, организационных и 

материально-технических мер количество зарубежных специалистов, 

соблюдающих требования миграционного законодательства, увеличилось по 

итогам 10 месяцев 2024. Об этом сообщила официальный представитель МВД 

Ирина Волк. Количество иностранных граждан, которые оформили 

документы на право осуществления трудовой деятельности в РФ, выросло до 

2 млн человек. 

 

Число уведомлений от работодателей о заключении трудового договора с 

мигрантами также увеличилось почти на 40% и достигло 2,5 млн. Налоги от 

доходов иностранных граждан, которые осуществляют трудовую 

деятельность по патенту, выросли на 15% и преодолели отметку в ₽100 млрд 

— по данным Ирины Волк. Уровень безработицы в России в октябре этого 

года снизился (https://t.me/readovkanews/89913) по сравнению с сентябрем и 

составил 2,3% — в том числе поэтому компании вынуждены набирать «всех 

подряд», а на некоторые должности приглашать мигрантов. 

(https://t.me/readovkanews/89945) Стране прямо сейчас нужны кадры, но где их 

взять в условиях низкой демографии — все еще большой вопрос. 
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В 2024 году Россию покинуло около миллиона мигрантов 

https://kun.uz/ru/news/2024/11/28/v-2024-godu-rossiyu-pokinulo-okolo-milliona-

migrantov 

28.11.2024 

 

В 2024 году Россию покинуло около миллиона мигрантов. Об этом рассказал 

директор платформы «Мигрант-Сервис» Андрей Кладов. 

 

«Очевидно, что иностранные рабочие уезжают. С января по сентябрь страну 

покинули около миллиона человек», - сказал Кладов. 

 

Он добавил, что в основном Россию покинули граждане Узбекистана, 

Таджикистана и Кыргызстана. 

 

По его словам, сейчас на каждого мигранта приходится 10 вакансий, но даже 

повышение заработной платы не может удержать иностранных рабочих. В 

начале 2024 года иностранцы в среднем зарабатывали 105 тыс. рублей в 

производстве, а летом - 150 тыс. рублей. Особенно выросли зарплаты у 

строителей и курьеров. 

 

Нелегальные мигранты не приносят пользы российской экономике, поэтому 

их отъезд не приведет к серьезным последствиям, заявила депутат 

Государственной думы Светлана Бессараб. 

 

«Никто не запрещал трудовую миграцию. Если кто-то хочет приехать и 

работать в нашей стране, он имеет на это право. Таким образом, работодатели 

могут привлекать обычных мигрантов. Сейчас организованы четкие и 

прозрачные процессы», - сказала депутат. 

 

Бессараб добавила, что нелегальные мигранты заполнили теневой рынок в 

России. Такая ситуация не приносит пользы экономике страны и может 

вызвать проблемы с обеспечением правопорядка и безопасности населения. 

 

В России теракт в «Крокус Сити Холл», в котором подозреваются мигранты 

из Центральной Азии, вызвал волну антимиграционных нововведений. 

Например, в аэропортах РФ был усилен пограничный контроль для мигрантов. 
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Также с 2025 года в России планируют запустить реестр контролируемых лиц 

для выявления нелегальных мигрантов. 

 

Об ужесточении миграционной политики свидетельствует и увеличение на 

50% случаев депортации из РФ иностранных граждан. 
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В СПЧ заявили об угрозе маргинализации детей мигрантов 

https://islam-today.ru/novosti/2024/11/22/v-spc-zaavili-ob-ugroze-marginalizacii-

detej-migrantov/ 

22 ноября 2024  

 

Отказ принимать в школы детей мигрантов без знания русского языка не 

должен привести к их маргинализации, государство должно заниматься их 

обучением, если у них есть российское гражданство. Об этом, как пишет 

ТАСС, заявил глава Совета при президенте РФ по развитию гражданского 

общества и правам человека (СПЧ) Валерий Фадеев, слова которого 

приводятся в Telegram-канале совета. «Наше предложение не принимать в 

школу детей мигрантов, не знающих русского языка, принято. Правда, теперь 

начались разговоры о том, чтобы их не принимать и не обучать вообще. Но 

ведь в таких семьях родители зачастую сами толком не говорят на русском и 

не заинтересованы в обучении своих детей. Особенно это касается девочек», – 

сказал он на совещании рабочей группы СПЧ по вопросам образования, где 

обсуждались темы, которые могут быть подняты на декабрьской встрече 

совета с президентом РФ Владимиром Путиным. По мнению Фадеева, если 

оставить эту ситуацию без внимания, «то такие дети вообще не будут учиться 

и окажутся вытесненными на криминальные задворки общества». 

«Государство должно взять на себя обязанность их обучения, если они – 

граждане России. Мы не должны их маргинализировать», – подчеркнул он. 

Члены Совета также обсудили меры по защите учителей от дискредитации, 

включая возвращение оценки за поведение, разработку комплекса мер по 

восполнению кадрового дефицита в отрасли и другие вопросы. Как сообщил 

21 ноября в своем телеграм-канале спикер Госдумы Вячеслав Володин, 

парламентарии готовят «к внесению законопроект, который установит запрет 

на прием в школы детей мигрантов без подтверждения знания русского 

языка». 

  



39 

 

"Не организовывать кишлаки": глава СПЧ высказался о мигрантах 

https://ria.ru/20241203/migranty-

1987091038.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile&utm_referrer=http

s%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fstory%2Fe089cf31-033c-5676-ba41-

c961ae162097 

03.12.2024 

 

Глава Совета при Президенте России по правам человека Валерий Фадеев 

выступил за ужесточение выдачи российского гражданства мигрантам. Своим 

мнением он поделился в интервью РБК. 

"Страна должна быть открыта, но правила приема мигрантов в нашу страну и 

выдачи им паспортов должны быть очень жесткими", — отметил он. 

 

По словам Фадеева, выдача российского гражданства миллионам иностранцев 

привела к тому, что многие дети в школах не могут говорить по-русски, так 

как и их родители сами не всегда им владеют. Такие люди, считает глава СПЧ, 

никогда не смогут социализироваться. 

"Нам нужны люди, которые могут жить вместе с нами, а не организовывать 

кишлаки внутри наших городов", — сказал он. 

Фадеев также призвал разрешать приезжать трудовым мигрантам только при 

заключении срочного контракта на работу, нарушение которого, по его 

мнению, должно стать поводом для выдворения. 

Президент России Владимир Путин заявлял, что власти в вопросе привлечения 

мигрантов должны думать прежде всего об интересах граждан страны. Глава 

государства подчеркнул, что мигранты не будут вызывать неприятия у 

россиян, если будут знать законы и будут готовы соблюдать их, а также 

хорошо владеть русским языком. Кроме того, Путин добавил, что мигранты, 

приехавшие в Россию, должны жить в "человеческих условиях" и 

пользоваться всеми благами. 
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Россиянам объяснили, почему мигрантам платят больше, чем местным 

жителям 

https://irkutskmedia.ru/news/1906281/ 

27 ноября 2024 

 

Мигранты могут получать больше россиян, потому что дольше находятся на 

работе.  

 

Об этом рассказала эксперт по управлению персоналом Института экономики 

роста имени Столыпина Татьяна Кожевникова. По ее словам, граждане других 

стран, приезжающие в Россию на заработки, часто трудятся сверхурочно.  

 

При условии, что россияне станут работать в таком же режиме, разницы в 

зарплате не будет. Однако часто граждане нашей страны предпочитают не 

трудиться без выходных, а проводить время с близкими по субботам и 

воскресеньям, а также регулярно брать отпуск. 

 

Это ведет к тому, что человек проводит на работе меньше времени. 

Соответственно, он и получает меньше тех, кто жертвует отдыхом ради денег.  

 

Эксперт отметила, что это происходит в любой сфере трудовых отношений. И 

такая разница в оплате труда никоим образом не связана с гражданством 

сотрудников. Иностранцы могут получать больше, так как работают в ночные 

смены и готовы трудиться более восьми часов в день, приводит объяснения 

эксперта "Ньюс.ру". 
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Более 58% детей мигрантов в РФ показали хорошее знание русского 

языка – исследование 

https://www.asiaplustj.info/news/tajikistan/society/20241129/bolee-58-detei-

migrantov-v-rf-pokazali-horoshee-znanie-russkogo-yazika-issledovanie 

09:40, 29 ноября, 2024 

 

Более 58% детей-мигрантов успешно прошли тестирование на знание русского 

языка, которое проводилось в российских школах в октябре, у более 23% 

выявлены трудности в обучении, а почти 18% знают язык плохо или не знают 

совсем. 

 

Как передает РБК, тестирование прошло в рамках мониторинга интеграции 

несовершеннолетних иностранных граждан в российскую 

общеобразовательную систему, сообщила начальник Управления 

международных связей Башкирского государственного педагогического 

университета им. М.Акмуллы Ксения Габдрахманова. По ее словам, эта работа 

направлена на исследование текущего состояния обучения детей иностранных 

граждан в России, включая языковую проверку и программы адаптации. 

Мониторинг проводился по инициативе Министерства просвещения РФ. 

 

По данным мониторинга, на начало 2024/25 учебного года языковую проверку 

прошли 154,8 тыс. детей иностранных граждан, что составляет 74,4% от 

общего числа детей-мигрантов, которые учатся в российских образовательных 

организациях всех уровней. 

Мониторинг проводился по всей стране. В 28 регионах России диагностику 

прошли 100% обучающихся детей мигрантов. В 32 регионах доля прошедших 

диагностику колебалась от 80% до 99,9%. Еще в 16 регионах этот показатель 

находился в диапазоне от 60% до 79,9%, а в 12 регионах диагностику прошли 

от 20% до 59,9% иностранных учащихся. 

 

Согласно методическим рекомендациям по проведению диагностики, 

учеников, прошедших тестирование, соотносят с одной из трех групп: детей, 

не владеющих русским языком или владеющих на элементарном уровне; 

детей, владеющих русским языком на базовом уровне, то есть требующих 

языковой поддержки при обучении на русском языке; детей, владеющих 

русским языком на условно продвинутом уровне. 
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Для детей, которые не владеют языком, авторы методички рекомендуют 

дополнительно проводить не меньше 40 школьных уроков по изучению 

русского. Для детей, которые говорят по-русски на базовом уровне, советуют 

проводить дополнительные внеурочные занятия два раза в неделю, а для 

хорошо знающих язык – один раз в неделю «с акцентом на социокультурную 

адаптацию». 

 

Как рассказала РБК одна из педагогов начальных классов, тесты в этом году 

стали значительно проще. По ее мнению у детей, даже плохо знающих язык, 

не должно возникнуть проблем с их прохождением. Она отметила, что для 

получения продвинутого уровня достаточно правильно выполнить половину 

заданий, а баллы, по ее словам, легко набираются. 

 

В ноябре в Госдуму РФ внесли законопроект, который в случае принятия 

запретит принимать в школы детей-иностранцев, плохо знающих русский 

язык. Согласно документу, тестирование на знание языка станет для 

мигрантов обязательным. До этого политики неоднократно высказывались о 

необходимости проверять уровень владения русским языком при приеме 

иностранцев в школы. Пока это не является основанием для отказа в приеме 

таких учеников. 

 

Вместе с тем Минпросвещения рекомендовало школам и детским садам 

набирать не больше троих детей мигрантов с плохим знанием русского языка 

в классы и группы. Это объясняли снижением эффективности обучения в 

случаях, если в классах много детей мигрантов, которые плохо понимают 

учителя, одноклассников и необходимые материалы. 
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Школы проверили знание русского языка у детей-мигрантов 

https://ura.news/news/1052849272 

28 ноября 2024 в 12:23 

Ксения Гилева 

 

Более 58% детей-мигрантов успешно прошли тестирование на знание русского 

языка в российских школах. Об этом сообщила начальник Управления 

международных связей Башкирского государственного педагогического 

университета им. М. Акмуллы Ксения Габдрахманова. 

 

«Эта работа направлена на исследование текущего состояния обучения детей 

иностранных граждан в России, включая языковую диагностику и программы 

адаптации», — заявила Габдрахманова в разговоре с РБК. Она также 

подчеркнула, что мониторинг проводился по инициативе Министерства 

просвещения. Более 58% детей-мигрантов успешно прошли тестирование.  

 

Помимо успешных результатов, мониторинг показал, что почти 18% детей-

мигрантов знают русский язык плохо или не знают его вовсе. Общее 

количество участников диагностики на начало 2024/2025 учебного года 

составило 154,8 тыс. детей, что является 74,4% от общего числа детей-

мигрантов, обучающихся в российских учебных заведениях всех уровней. 

 

Специализированные материалы для диагностики были созданы и впервые 

представлены общественности в 2023 году. После их пилотного 

использования, как отметили в Министерстве образования, произошла 

значительная переработка и последующее обновление в октябре текущего 

года. 

 

Ранее в Госдуме выразили одобрили законопроект, предусматривающий 

запрет на поступление в школы детей мигрантов, которые не обладают 

знанием русского языка. Большинство депутатов поддержали данный проект 

закона на пленарном заседании. 
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В России растет число детей мигрантов: какие изменения ждут школы и 

детсады 

https://vfokuse.mail.ru/article/v-rossijskih-shkolah-i-detsadah-rastet-chislo-detej-

migrantov-kak-reshaetsya-problema-63864111/ 

29 ноября 2024  

Мадина Эбзеева 

 

В 2024 году в России были приняты новые законы, усиливающие требования 

к образовательным учреждениям и создающие новые варианты обучения для 

детей мигрантов. Главной целью этих изменений является интеграция 

мигрантов в российское общество, что подразумевает не только обучение 

языку, но и ознакомление с культурными и правовыми аспектами жизни в 

России. 

 

Как обстоят дела сегодня 

В последние годы наблюдается значительный рост числа детей мигрантов из 

стран СНГ и Средней Азии в российских детских садах и школах. По текущим 

оценкам, в стране не хватает около 900 тысяч мест для учеников. Наиболее 

остро проблема стоит в новых и активно застраиваемых районах, где 

некоторые школы вынуждены открывать десятки первых классов, что 

приводит к увеличению числа учащихся, обучающихся во вторую смену. 

Также значительно возросла нагрузка на учителей, которые теперь работают в 

1,5−2 раза больше своей нормы. 

 

Министерство просвещения России провело исследование в 17 регионах, 

которое показало, что при наличии в классе более трех детей с низким уровнем 

владения русским языком, педагоги сталкиваются с нехваткой временных и 

других ресурсов, что негативно сказывается на образовательных результатах. 

 

Как решается ситуация 

Школам и детским садам предлагается ограничить количество иностранных 

граждан в группах и классах. Это указано в «Методических рекомендациях по 

определению подходов к установлению соотношения численности совместно 

обучающихся иностранных граждан и граждан РФ». 
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В рекомендациях Минпросвещения отмечается, что при недостаточном 

знании русского языка, особенно в сочетании с особыми образовательными 

потребностями, обучение таких детей становится столь же сложным, как и 

работа с детьми с ограниченными возможностями здоровья. 

 

Поэтому рекомендуется, чтобы в классе (группе) не было более трех детей с 

низким уровнем владения языком. Однако данное ограничение 

рассматривается как целевой ориентир, а не как жесткое правило. 

В документе также подчеркивается, что при распределении детей мигрантов 

по классам следует стремиться к равномерному количеству таких учащихся. 

 

Законопроекты на рассмотрении 

С целью упорядочения приема детей мигрантов в школы предлагается вводить 

проверку законности их пребывания в России и тестирование на знание 

русского языка. Соответствующий законопроект был представлен на 

рассмотрение в Госдуму. 

 

По новым нормам, иностранные граждане смогут поступать в учебные 

заведения только при наличии документа, подтверждающего законность их 

нахождения в стране, а также при успешном прохождении теста на знание 

русского языка, необходимого для освоения образовательных программ. 

 

Кроме того, разработан законопроект, который отменяет бесплатное обучение 

для детей без гражданства в детских садах и школах. В соответствии с 

предложенными изменениями, дети мигрантов будут обучаться на платной 

основе, что должно помочь улучшить ситуацию с нехваткой мест и ресурсов в 

образовательных учреждениях. 

 

Законопроект, внесенный на рассмотрение в Госдуму, также предусматривает, 

что иностранные граждане смогут обучаться по основным образовательным 

программам только при наличии документа, подтверждающего законность их 

нахождения в России, и успешном прохождении тестирования на знание 

русского языка. 

 

Глава комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов 

Ярослав Нилов предложил законопроект, который исключает бесплатное 
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обучение для детей лиц без гражданства в детских садах и школах. Согласно 

изменениям, дети иностранных граждан будут получать образование на 

платной основе, что позволит улучшить ситуацию с нехваткой мест и ресурсов 

в образовательных учреждениях. 

 

Ранее сообщалось, что в декабре текущего года в силу вступит закон, 

предполагающий запрет посредникам участвовать в приеме экзаменов у 

мигрантов в России. Теперь сертификаты о владении русским языком 

гражданами других стран смогут выдавать только государственные 

учреждения. 
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Церковь и мигранты. Равенство закона для всех? Чем положение 

патриарха Кирилла отличается от положения папы Франциска 

https://s-t-o-l.com/tserkov/53775-tserkov-i-migranty-ravenstvo-zakona-dlya-

vsekh-/ 

29.11.2024 

Анастасия Коскелло 

 

Нынешняя московская неделя была отмечена очередной эскалацией 

конфликта между двумя православными политиками: хозяином «Царьграда» 

и «Двуглавого орла» олигархом Константином Малофеевым и депутатом 

Госдумы РФ, первым заместителем председателя думского комитета по делам 

СНГ Константином Затулиным. Поводом стал очередной информационный 

вброс со стороны «Царьграда»  о том, что Затулин якобы в паре с муфтием 

Дамиром Мухетдиновым «вступили в заочный спор с президентом России 

Владимиром Путиным, подвергнув сомнению его слова об усилении 

мигрантской политики». 

 

В реальности 20 ноября Госдума приняла «Обращение к Председателю 

Правительства РФ М.В. Мишустину по вопросу реализации системных мер 

противодействия незаконной миграции». Затулин проголосовал «за», но 

назвал текст обращения несовершенным. В эфире радио «Говорит Москва» 

Затулин заявил, в частности, что агрессивная антимигрантская риторика и 

отказ детям мигрантов в приёме в школу только спровоцируют выступления 

против русских на постсоветском пространстве: «Само слово “запрет”, я 

категорически выступаю против слова “запрет”. Слово ”запрет” эхом 

разнесётся везде, в том числе в бывших советских республиках, которые 

соответственно отреагируют на это русофобией». Депутат также напомнил, 

что отказ в приёме в школу детям иностранцев противоречит Закону об 

образовании РФ и станет дискриминационной мерой. 

 

В ответ ресурсы Малофеева в очередной раз назвали Затулина «большим 

другом мигрантов». «Поздравляю “Царьград”. Геббельс отдыхает. Вы не 

против, если в дальнейшем, по вашей технологии, любые ссылки на вас буду 

начинать с фразы “Царьград и Геббельс считают…”?» – парировал Затулин. 

 



48 

 

Затулин известен фразой: «Мигрантофобия, как и нелегальная миграция, 

требует врачевания». Он сторонник подхода «если революцию нельзя 

предотвратить, то её нужно возглавить». В статье «Какая миграционная 

политика нужна России» он описывает свой план создания Департамента 

миграционной политики в правительстве РФ и предлагает ввести 

государственную программу «Миграция и репатриация». 

 

Малофеев, напротив, последовательно развивает антимигрантскую риторику 

на всех подконтрольных ему площадках. И уже анонсировал создание в 

России новой партии по борьбе с миграцией. На церковных площадках под 

влиянием Малофеева всё чаще проводятся националистические, так же 

антимигрантские по духу акции. Так, осенью 2024 года, в частности, по-

малофеевски были проведены традиционный Александро-Невский крестный 

ход в Санкт-Петербурге (12 сентября) и традиционный крестный ход в честь 

Дня народного единства в Нижнем Новгороде (4 ноября). Сугубо церковные 

неполитические шествия на этот раз прошли в формате «русских маршей» 

начала 2000-х годов. Духовенство на них терялось на фоне людей с чëрно-

жëлтой черносотенной символикой. Ранее под контроль Малофеева были 

поставлены Всемирный русский народный собор и «Царские дни» в 

Екатеринбурге. 

 

Мигрантский вопрос – один из самых острых сегодня и в светской политике, 

и в церковной. Он разделяет православное сообщество больше, чем тема 

экуменизма в 90-е и начале 2000-х. Архиерейский корпус РПЦ раздирают 

противоречия и взаимные упрёки «миссионеров» и «мигрантофобов». 

 

«Мигрантофобы», в отличие от «миссионеров», сплочены и консолидированы, 

так как им покровительствует Малофеев. Их неформальные лидеры – 

архиепископ Савва (Тутунов) и митрополит Даниил (Доровских). 

Выступления архиепископа Саввы по мигрантскому вопросу всегда находятся 

в фарватере позиции таких российских политиков, как председатель Госдумы 

Вячеслав Володин и зампредседателя Совбеза Дмитрий Медведев. В 

частности, законопроект по поводу приёма детей мигрантов в школы 

анонсировал Володин. Ранее же подобные законодательные ограничения 

предварительно отрекламировал Медведев. Последний, по итогам совещания 

по государственной миграционной политике, заявил, что общий уровень 
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образования в российских школах падает из-за детей, не знающих русский 

язык, и с приёмом в школы этой категории мигрантов «пора заканчивать». 

Вслед за ними 12 ноября о необходимости запрета на приём в школы РФ детей 

мигрантов, не знающих русский язык, высказался  и владыка Савва. 

 

Позиция патриарха Кирилла по мигрантскому вопросу – традиционно 

сбалансированная и сдержанная: он стремится выдерживать баланс между 

«миссионерами» и «мигрантофобами» и не раздражать чрезмерно ни тех, ни 

других. Так, в своей речи на Юбилейном XXV съезде Всемирного русского 

народного собора в ноябре 2023 года патриарх выступил с довольно 

осторожной и взвешенной речью, суть которой заключалась в следующих 

словах:  «Допускаю, что обойтись совсем без миграционных потоков в 

экономическом плане сегодня действительно довольно сложно. Но это совсем 

не значит, что эти потоки не должны никак регулироваться и ограничиваться». 

Антимигрантская партия, впрочем, любит приписать слова патриарха 

собственному успеху. Активно поддерживающий группировку Саввы 

(Тутунова) телеканал Константина Малофеева «Царьград» склонен в таких 

случаях заострять выступления патриарха и преподносить их как выражение 

антимигрантской повестки, поэтому выдал заголовок: «Патриарх сказал то, 

что давно хотели услышать русские». В целом Тутунов, Малофеев и их 

сторонники в борьбе с «миссионерами» пытаются продемонстрировать, что 

все представители духовенства и общественности, кто выступает сегодня 

против грубой антимигрантской повестки и настаивает на деликатной миссии, 

– враги самого Его Святейшества. «Миграционное лобби против патриарха» – 

постоянная тема публикаций «Царьграда». 

 

Ясно, что для патриарха Кирилла антимигрантская риторика – скорее фигура 

речи, нежели политическая программа. Патриарх в принципе не националист. 

В вопросах миграции его прежде всего волнуют гуманитарные, 

общекультурные вопросы, такие как тема сохранения русской культуры и 

православной идентичности русского народа. «Образованный 

интеллигентный русский человек должен с уважением относиться и к вере, и 

к культуре других людей, но если иная вера, иная культура будут так 

распространяться, что в какой-то момент они сравняются или, не дай Бог, 

станут доминировать, то мы потеряем страну, мы потеряем свою 

идентичность», – заявил он осенью 2023 года на встрече со студентами МПГУ. 
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Никакой агрессии,  мигрантофобии или исламофобии в этой речи не было. 

Через два дня после упомянутого выступления патриарх сидел напротив 

президента РФ бок о бок с раввином и муфтиями и говорил о мирном 

сосуществовании «авраамических религий». На последнем заседании 

Всемирного русского народного собора патриарх снова подчеркнул, что 

миграционная политика не должна быть дискриминационной и репрессивной: 

«Убеждён, что корректировка миграционной политики должна заключаться не 

только в пресечении потоков нелегальных мигрантов, что, конечно, тоже 

необходимо, и не только в том, чтобы декларативно провозглашать равенство 

закона для всех». То есть поддержал скорее Затулина, чем Малофеева. 

 

С аналогичной позицией патриарх выступил и на состоявшемся на этой 

неделе, 28 ноября, пленарном заседании XXVI Всемирного русского 

народного собора. 

 

«Непропорциональное замещение коренного населения мигрантами – 

носителями иного цивилизационного кода, иного исторического опыта – 

может привести к критическому культурному дисбалансу в нашей стране. А 

это, в свою очередь, несёт несомненную угрозу Русскому миру, ценностным 

ядром которого является Православие», – заявил патриарх. При этом, как 

подчеркнул предстоятель РПЦ, Церковь категорически против любой 

дискриминации мигрантов, поскольку опыт пребывания в статусе «людей 

второго сорта» у православных в России  имеется, и они его никому не 

пожелают: «Церковь никогда и ни при каких обстоятельствах не выступает и 

не будет выступать за дискриминацию людей по национальному и 

религиозному признаку, ибо сама в недавнем прошлом страдала от такого 

притеснения». 

 

Несмотря на давление Малофеева, финансирующего сегодня большое 

количество православных проектов в России, патриарх не сдаётся 

мигрантофобам. Одна из причин – зарубежные епархии РПЦ, в особенности 

среднеазиатские. В частности, против малофеевской мигранто- и 

исламофобии давно выступает епископ Савватий (Загребельный), глава 

Бишкекской епархии. «С помощью мигрантофобии в СМИ как средства 

решения этой болезни общества можно заработать только русофобию в 

странах Востока, куда мы, ещё недугующие западным духом, брезгливо 
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поворачиваемся. И больно, что этим примитивно и близоруко 

воодушевляются отдельные лица в патриотических кругах, МИЛЛИОНАМ 

РУССКИХ ОСЛОЖНЯЯ ЖИЗНЬ В СТРАНАХ АЗИИ», – заявил владыка не 

где-нибудь, а на прошлом ВРНС. То есть непосредственно тем самым 

«близоруким лицам в патриотических кругах». 

 

Любопытно, что ситуация в РПЦ во многом совпадает с ситуацией в Римской 

католической церкви – с тем лишь отличием, что в католическом мире тема 

миграции стоит ещё более остро и Ватикан в куда более сложном положении, 

чем Третий Рим. В отличие от РПЦ, на папу римского давит не частное лицо 

и не обычный олигарх, а непосредственно президент США. Предвыборная 

риторика Трампа в плане мигрантского вопроса практически совпадает с 

риторикой канала «Царьград» с поправкой на американский контекст. Трамп 

последовательно противостоит папе Франциску как «покровителю 

мигрантов». Католики традиционно реагируют на это симпатиями к 

демократам. Ценой колоссальных усилий Трампу удалось привлечь на свою 

сторону часть католического электората в США – в основном правую 

католическую интеллигенцию, недовольную либеральными реформами папы 

Франциска. Однако верхушка РКЦ – в частности американские католические 

епископы – так и не сдалась Трампу.  И ключевая причина – мигрантский 

вопрос. Паства РКЦ в США в значительной степени состоит из нелегальных 

мигрантов. 

 

Дело в том, что если патриарх Кирилл просто призывает относиться к 

мигрантам по-человечески, то для папы Франциска мигранты – его настоящая 

опора, особенно в США. В некоторых католических общинах США это до 

половины прихожан, в основном выходцев из Латинской Америки. То есть 

РКЦ попросту рискует потерять паству, если Трамп не откажется от идеи 

массовых депортаций. «Католические епископы США сильно расходятся во 

мнениях по вопросам литургической реформы и церковного управления, 

однако все они единодушны в поддержке иммигрантов», – отмечает епископ 

Николас Ди Марцио, бывший глава Бруклинской епархии. Центр 

миграционных исследований, возглавляемый Ди Марцио, в октябре 2024 года, 

незадолго до президентских выборов, опубликовал свой отчëт. Согласно 

отчёту, «предлагаемая программа массовой депортации 2024 года опустошит 

американские семьи в социальном и экономическом плане», поскольку 5,8 млн 
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домохозяйств США являются домом по крайней мере для одного нелегального 

резидента. Из них 4,7 млн домохозяйств являются домом для нелегальных 

резидентов и граждан США или других лиц с легальным статусом. Таким 

образом, массовая депортация грозит разделить почти 5 млн американских 

семей. 

 

Также в отчëте сообщается: «Массовая депортация приведёт к экономическим 

трудностям почти 10 миллионов граждан США. Средний доход домохозяйств 

со смешанным статусом снизится с $75 500 до $39 000 (падение более чем на 

48 процентов)»; «5,5 млн детей, родившихся в США, живут в семьях, где есть 

по крайней мере один нелегальный житель, в том числе 1,8 млн детей живут в 

семьях с двумя нелегальными родителями». Денежные затраты на оплату 

завершения воспитания этих детей, родившихся в США, в случае массовой 

депортации оцениваются как минимум в 116,5 млрд долларов. Нелегальные 

работники вносят около 96,7 млрд долларов в виде федеральных, 

региональных и местных налогов; их исключение из рабочей силы окажет 

существенное влияние на местную экономику. 

 

Иначе говоря, католики уже применяют против Трампа его же оружие: 

традиционные ценности. И утверждают, что депортация нелегальных 

мигрантов лишит обоих родителей 1,8 млн детей и хотя бы одного родителя – 

5,5 млн детей. Попутно описываются прогнозируемые потери для 

американской экономики.  

 

Ранее в ходе предвыборной кампании Трамп анонсировал выдворение из 

страны до 20 миллионов мигрантов: «Это вторжение в нашу страну. 

Вторжение, подобного которому, вероятно, ни одна страна никогда не видела. 

Они прибывают миллионами. Я думаю, что сейчас у нас 15 миллионов. И я 

думаю, что к тому времени, как это закончится, у нас будет 20 миллионов. И 

это больше, чем почти в каждом штате». Будучи кандидатом в президенты, 

Трамп заявлял, что готов привлечь к депортации Национальную гвардию: «Я 

могу представить, что использую Национальную гвардию, и если необходимо, 

мне придётся пойти на шаг дальше. Мы должны сделать всё, что должны, 

чтобы остановить проблему, которая у нас есть». Впрочем, есть мнение, что 

Трамп уже готов признать, что его антимигрантская риторика была чистым 

популизмом. Возможно, массовые депортации всё же не состоятся, а всё 
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ограничится лишь общим усилением полицейских мер в стране. По крайней 

мере в интервью The Wall Street Journal Трамп сказал, что он, возможно, не 

будет депортировать законопослушных нелегальных иммигрантов во время 

своего второго срока. 

 

Согласно источнику автора в Московской патриархии, патриарх Кирилл уже 

встревожен высказываниями представителей антимигрантской партии о 

необходимости массовых депортаций и призывает архиепископа Савву 

(последний, к слову, тоже мигрант из Франции) относиться к мигрантам по-

христиански. В отличие от папы Франциска, РПЦ не может пока похвастать 

большими успехами в миссии среди мигрантов. Случаи обращения мигрантов 

в православие единичны, и массовой базы в их среде церковь пока не имеет. 

Тревожных проявлений со стороны мигрантов в России немало. Однако 

устраняются они только планомерной работой. А популизмом мигрантофобов 

и примитивным копированием трампистских фокусов на русской почве 

патриарха Кирилла едва ли удастся увлечь. 
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Мигрантофобия, как и нелегальная миграция, требует врачевания 

https://materik.ru/analitika/migrantofobiya-kak-i-nelegalnaya-migr/ 

25 Ноября 2024 

Затулин Константин Федорович 

 

Против ксенофобии, за здравый смысл 

 

20 ноября Дума приняла «Обращение к Председателю Правительства РФ 

М.В.Мишустину по вопросу реализации системных мер противодействия 

незаконной миграции». Выдержку из стенограммы заседания со своими 

выступлениями при обсуждении я опубликовал в своём официальном 

телеграм-канале. 

 

Что тут началось! На фоне последовавшего шельмования в Царьграде и других 

околомалофеевских интернет-ресурсах пальму первенства по праву следует 

присудить добросердечному сайту «Конт», откликнувшемуся публикацией 

«Почему некому завалить Затулина». Тут ничего не поделаешь. Я заранее знал 

— всё же в пятый раз депутат Государственной думы — какое неудовольствие 

на себя навлекаю, отстаивая собственную точку зрения. 

 

После дискуссии в Думе и моей статьи в «Литературной газете» от 20 ноября 

делаю ещё одну попытку объяснить, что к чему. Для тех, кто слушает и 

слышит. 

 

Первое. В своём выступлении я сказал, что в тексте представленного нам 

документа, явно выходящего за рамки темы незаконной миграции, нет 

никакого упоминания о необходимости заняться репатриацией наших 

соотечественников, во исполнение принятого, но неисполняемого пока Указа 

Президента от 22 ноября от 2023 года. Что для реализации этого Указа нужно, 

наконец, разобраться в том, кто соотечественник, а кто нет и рассмотреть 

отлёживающиеся у нас в Думе законопроекты, предусматривающие 

утверждение списка исторически проживающих в России народов. Что мы всё 

время будем наступать на грабли, если не разберёмся не только в том, какая 

миграционная политика нужна России, но и кто должен её осуществлять. Не 

сваливать всё на МВД, а создать ведомство, компетентное в смысле и 

назначении трудовой миграции. 
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И, наконец, я предложил убрать из текста предложение о «государственной 

геномной регистрации и записи голоса иностранных граждан», а также 

«запрет на зачисление в общеобразовательные организации без 

подтверждения знания русского языка». 

 

Второе. Всё мной сказанное пропустили мимо ушей, кроме геномной 

регистрации и запрета на школу. Почему я против? 

 

Потому, что кровно заинтересованные в трудовых ресурсах и непревращении 

бывшей советской Средней Азии во вторую Украину, мы не должны 

демонстрировать волчий оскал и подрывать образ России как «города на 

холме». Люди, взвинчивающие мигрантофобию, исходят из презумпции 

виновности каждого иностранца, то есть миллионов уже находящихся в 

России людей. Не надо идти у них на поводу. 

 

В соответствии с федеральным законом №242 «О государственной геномной 

регистрации в РФ» обязательной геномной регистрации у нас подлежат 

преступники, подозреваемые, близкие родственники пропавших без вести и 

неопознанные трупы. Все остальные — только с добровольного согласия. 

Если мигрант откажется, — мы что не пустим его в Россию? Значит, мы 

предлагаем не добровольную, а обязательную регистрацию. Вопреки Закону, 

специально оговорившему (ст. 3), что проведение регистрации не должно 

«унижать честь и достоинство». 

 

«И как хотите, чтобы с вами поступали люди, так и вы поступайте с ними» (Ев. 

от Луки, 6:31). Идея осчастливить всех въезжающих иностранных граждан 

(мы ведь не пишем «только из Средней Азии») геномной регистрацией 

вернётся к нам бумерангом — нас примутся так же «исследовать» везде за 

рубежом. Ах да, я забыл, мы же теперь навсегда отказались от поездок в 

Турции, Абхазии, Египты и др. 

 

Наконец, «почему не было салюта?» «Потому, что кончился порох». Тогда не 

нужно искать других причин. Не смогут ли мне сказать, в состоянии ли мы 

найти деньги и людей, чтобы организовать повальную геномную регистрацию 

12 миллионов въехавших в 2023 году на всех КПП российских границ? 
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Попробуйте их обустроить хотя бы для дактилоскопии, а не то, чтобы для 

«записи голоса иностранных граждан». 

 

Третье. Статья 78 ФЗ «Об образовании в РФ» гласит: «Иностранные граждане 

обладают равными с гражданами РФ правами на получение дошкольного, 

начального общего, основного общего и среднего общего образования». Есть 

ли у нас проблемы с обучением иностранных детей в наших школах? 

 

Безусловно. Надо их решать: создавать дополнительные курсы и классы для 

плохо владеющих русским языком, финансировать дополнительную работу 

учителей и увеличивать их количество и др. (между прочим, это нелишне для 

наших детей и в некоторых национальных республиках Российской 

Федерации). Следить за соблюдением этнического баланса при зачислении, не 

допускать перекосов. И да, продвигать русский язык за рубежом, особенно в 

странах СНГ. 

 

Но отказывать в приёме — это не только нарушить собственный закон и 

международные обязательства, но и отрезать от всякого своего влияния этих 

детей, отправляя их на улицу. Хотите больше молодёжных шаек и банд? 

Получите. 

 

Перестанем тогда лицемерить с поддержкой русскоязычия во всем мире, раз у 

себя дома не хотим пускать в школы, чтобы не учить русскому языку. 

 

Четвёртое. Я не добился (и не мог добиться) своего при принятии Обращения, 

текст которого впервые увидел за день до обсуждения. Но, надеюсь, заставил 

задуматься, хотя бы на будущее, многих из тех, кто голосовал. Обращение 

Госдумы — это рекомендации Правительству, а не закон к исполнению. И мне 

понятно, почему Госдума, не желающая слыть Госдурой, хватает через край, 

чтобы отбиться от недобросовестных критиков. Решать будут Президент и 

Правительство. 

 

Но метастазы мигрантофобии и ксенофобии требуют врачевания. Давно 

махнул рукой на неизлечимого депутата Матвеева, который уже наговорил на 

статью за разжигание межнациональной розни. Но Оксана Дмитриева, 

независимый депутат от Петербурга, была просто отвратительна со своими 
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суждениями о Конституции, которая де «не требует обучения русскому языку 

каждого жителя Земли». Что случилось с интеллигенцией в городе внука арапа 

Петра Великого? 

 

Пятое. Несмотря ни на что, я проголосовал за Обращение к Правительству. Я 

принципиально выступаю за избавление от нелегальной миграции и причин, 

её порождающих. И диагностировал это явление, призвав к борьбе с ним на 

много лет раньше, чем теперешние герои. В тексте Обращения мы ставим себе 

в заслугу принятие многих законов против нелегальной миграции, автором 

или соавтором которых (почти всех) я являюсь. 

 

Не собираюсь подсоблять тем, кто малюет из меня «Затулло Душанбинского 

и Апшеронского». Не запугаете. 
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В Госдуме назвали требования к приезжающим в Россию мигрантам 

https://versia.ru/v-gosdume-nazvali-trebovaniya-k-priezzhayushhim-v-rossiyu-

migrantam 

22.11.2024 

Александра Иванова 

 

Депутат ГД Михаил Матвеев назвал два требования, которые, по его мнению, 

должны предъявляться въезжающим в Россию иностранцам. Он признал, что 

обойтись без мигрантов будет сложно. 

 

В беседе с НСН Михаил Матвеев пояснил, что, по его мнению, при решении 

миграционного вопроса следует заимствовать опыт других стран. Он обратил 

внимание, что во многих государствах трудовая миграция носит целевой и 

вахтовый характер, когда человек приезжает работать на определённое 

предприятие и после завершения работы покидает страну. 

 

Кроме того, по мнению парламентария, мигрантов следует жёстко 

привязывать к месту работы, чтобы они не могли беспрепятственно менять 

регионы и работодателей. 

 

Депутат обратил внимание, что в регионах, где практикуется запрет мигрантам 

работать в определённых сферах, не наблюдается экономических проблем. 

Как отметил Матвеев, наблюдается тенденция перетекания мигрантов из 

связанных с производством сфер в сферу услуг. Как правило, мигранты 

работают в такси, торговле, доставке. 

 

Депутат Дмитрий Гусев, в свою очередь, отметил, что в России следует 

определять количество необходимых ей трудовых ресурсов из-за рубежа, а 

также то, какие специалисты требуются. Лишь после этого следует 

приглашать иностранцев на работу в РФ. Он также поддержал идею, чтобы 

после завершения контракта мигранты уезжали на родину. Как отметил 

депутат, в такси мигранты точно не нужны. 

 

В осеннюю сессию ГД приняла ряд законопроектов, касающихся 

миграционной политики. Так, были ужесточены уголовные нормы, 

касающиеся организации нелегальной миграции, а также статьи КоАП, 
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которые связаны с фиктивными документами для мигрантов. Кроме того, ряд 

регионов ввёл запрет для мигрантов работать в некоторых сферах, например, 

такси. 
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Володин обрушился с критикой на Котякова за уход от ответа по вопросу 

мигрантов 

https://m.business-gazeta.ru/news/659639 

27 Ноября 2024, 13:46 

 

Россия находится в исторически новых условиях рынка труда. Об этом на 

пленарной сессии в Госдуме сказал министр труда и социальной защиты 

Антон Котяков, заявив, что к 2030 году в стране будет не хватать 2,4 млн 

сотрудников. Он назвал способы решения проблемы, но ответ не понравился 

председателю Госдумы (ГД) Вячеславу Володину. 

 

«Основными источниками покрытия дефицита должны стать имеющиеся 

ресурсы внутреннего рынка труда. Это вовлечение на рынок труда 

экономически неактивных граждан, повышение производительности труда за 

счет новых технологий и роботизации производства, переобучение и помощь 

сотрудникам в переходе на более производительные и высокооплачиваемые 

рабочие места, а также сокращение срока выхода на рынок труда на 

конкретное рабочее место молодых специалистов», — сказал Котяков. 

 

Володин подчеркнул, что сейчас в РФ нет профтехучилищ, а есть колледжи и 

техникумы. Он предложил министру озвучить предложения, которые помогли 

бы наполнить рынок профессиональными рабочими, чтобы не «уповать на 

мигрантов». 

 

В ответ Котяков повторил тезисы своего доклада и отметил, что властям 

нужно переходить к среднесрочному и долгосрочному прогнозированию с 

точки зрения подготовки кадров. Он заявил, что в РФ нужно работать со 

студентами в период их обучения. Например, в центре занятости со 

следующего года начнут персонально сопровождать студентов, чтобы они 

понимали, куда пойдут после окончания образовательного учреждения. 

 

Глава минтруда снова перечислил способы покрытия дефицита и напомнил о 

проблемах с демографией в стране: «Источника для покрытия кадровой 

потребности у нас больше нет, те демографические тренды, о которых я сказал 

сегодня, говорят о том, что дополнительных ресурсов в человеческом капитале 

у нас нет». 
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Затем слово снова взял Володин. По его словам, озвученные прогнозы 

неутешительные, а предложений по этой теме он так и не дождался. Позднее 

он снова обратился к министру, отчитав его за «ставку на мигрантов». «Это 

вы, тот человек, который занимается привлечением мигрантов на рабочие 

места. <…> Фамилия человека, который привлекает мигрантов на эти 

профессии — [учителя и врачи], — Котяков. А что Котяков делает, чтобы это 

были фамилии наших граждан? Мы-то хотим от вас это услышать», — 

раскритиковал его Володин под аплодисменты. 

 

Месяц назад Володин поручил пригласить в нижнюю палату парламента 

Котякова, чтобы он обосновал список профессий, по которым иностранцам 

предоставляют вид на жительство в РФ в упрощенном порядке. «На совете 

Думы обсуждали: надо министерству труда ознакомиться с перечнем 

профессий, по которым получают в упрощенном порядке вид на жительство. 

Почитайте этот перечень. А затем пригласим министра труда и социального 

развития — пускай он нам обоснует его», — говорил он. 
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На законопроект о запрете трудовым мигрантам привозить с собой свои 

семьи уже налетели всякие клоуны и советские тетеньки с воплями о 

правах человека.  

https://t.me/SonOfMonarchy/22265 

26 ноября 2024 г. 

 

Хотя права чужих граждан заканчиваются там, где они опасны или проблемны 

для коренных граждан России. Для реализации прав и привилегий у них есть 

свои государства, наше их кормить-поить на халяву не обязано. За наши с вами 

налоги. Вся бесплатная социальная инфраструктура в России должна быть 

доступна только коренному населению.  

 

Все предельно просто, школы, детсады, поликлиники, роддома должны стать 

для семей трудовых мигрантов платными. Причем по высокой цене. Хочешь 

ребенка в российскую школу или детсад? плати 100 000 рублей в месяц. 

Хочешь учиться в российском университете? Никаких бюджетных квот для 

иностранцев, плати миллион в год.  

 

Хочешь в поликлинику? Покупай ДМС по рыночной ставке.  

 

Таким образом, низкоквалифицированные мигранты, привыкшие к халяве, 

семьи свои сюда не повезут.  А за соцпакет, семью высоквалифицированного  

и реально ценного иностранного специалиста, уровня инженера или 

продвинутого технолога, заплатит его работодатель.  

 

Так работает во множестве стран мира, например, в Австралии:  

Очень жёстко регулируется вопрос привоза семей и для квалифицированных 

мигрантов. Это а) дорого б) очень дорого в) все оплачивается из кармана 

самого мигранта. 

 

Даже привоз семей мигрантами, которые уже получили ВНЖ, также жёстко 

регулируется. Привезти детей и жену/мужа - очень дорого; родителей - 

катастрофический дорого и никаких пенсий;  брат, сват, золовка, шурин, 

свояченица, кум, деверь - давай до свидания. 
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И только у правительства РФ по этому вопросу какие-то невероятные 

сложности. 

Пожалуйста, все базовые права трудовых мигрантов соблюдены, просто за их 

собственные денюжки. А то они массово едут не работать, а паразитировать 

на нашей социальной халяве.  

А нам нужны тут не халявщики, а партнеры, как говорил незабвенный Леня 

Голубков.  

 

https://t.me/tasmanian_diablo/3526 

  

https://t.me/tasmanian_diablo/3526
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3. Миграционные процессы в субъектах РФ 

 

 

 

За последние дни мы стали свидетелями двух громких преступлений, 

совершенных против российских граждан:  

https://t.me/kabanovkv/4373 

24 ноября 2024 г. 

 

- в Барвихе азербайджанцы за справедливое замечание местной жительницы и 

призыв соблюдать общественный порядок порезали (https://t.me/tv360/165986) 

заступившегося за неё хоккеиста Дениса М. 22-летний обвиняемый в 

причинении тяжкого вреда здоровью, гражданин иностранного государства 

без постоянной регистрации в Московской области и официального 

трудоустройства, заключен (https://t.me/mosoblproc/2080) под стражу;  

 

- в г. Марксе Саратовской области армянин на «Крузаке» не поделил дорогу с 

«Окой» и расстрелял (https://t.me/shot_shot/74491) машину, в результате чего 

погиб 33-летний водитель М.Кутузов и ранен 48-летний пассажир 

А.Соколовский. 41-летний подозреваемый, владелец строительного бизнеса в 

подмосковных Люберцах, после совершенного им на дороге расстрела 

спокойно отправился к себе домой, где и был задержан.  

 

Если говорить «официальным языком», всё  

произошло "на бытовой почве". А ведь такие страшные новости становятся 

регулярными и их всё больше. Эти нападения и преступления становятся 

страшной системой, в которой озверевшие и вконец оборзевшие 

представители неОПГ-диаспор считают совершенно нормальным убивать и 

калечить наших сограждан, резать их и даже в них стрелять.  

 

Некоторые могут сказать: «Неужели такого не бывает с нашими уродами». 

Бывает. Но не окажись только в этих двух случаях конкретных иноземцев в 

нашей стране, свободно по ней шатающихся, хоккеист и пассажир «Оки» не 

оказались бы в реанимации, а мать не потеряла бы сына, который ехал 

поздравить её в День матери, а девочка, которую он воспитывал, не осталась 

бы без папы.  
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Проблема без сомнений уже стала системной: агрессивные русофобские 

настроения в последние несколько лет активно распространяются в среде 

чужеземцев, находящихся (часто нелегально) на территории нашей страны. И 

это не "разжигание какой-то там розни" и не "раскачивание лодки", а 

объективное описание сложившейся и крайне запущенной ситуации. Её 

активному развитию способствует усиление неформального влияния диаспор, 

а вместе с ним - ощущение всесилия, вседозволенности и безнаказанности их 

членов. Ведь все они уверены, что не получат "сдачи" или в случае чего 

"откупятся и договорятся". Они не боятся ни закона, ни ответной реакции. 

Этот тот самый печальный случай, когда количество уже перешло в 

убийственное злокачество. 
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Мигрантам в Белгородской области придётся заплатить больше 

https://bel.ru/news/2024-11-29/migrantam-v-belgorodskoy-oblasti-pridyotsya-

zaplatit-bolshe-5262426 

29 ноября 2024, 14:30 

 

Соответствующее решение приняли депутаты облдумы. С учётом роста 

федерального коэффициента иностранцам придётся платить за патент больше. 

В ходе заседания депутаты облдумы приняли закон, который устанавливает на 

2025 год коэффициент, отражающий региональные особенности рынка труда. 

 

Для определения стоимости патента для иностранцев, работающих на 

территории Белгородской области, установили на следующий год значение 

регионального коэффициента 2,105. С учётом увеличения федерального 

коэффициента на 8%, стоимость патента составит 6500 рублей ежемесячно. 

 

Напомним, за первые полгода в Белгородской области на 72,9% уменьшилось 

количество выданных приглашений на въезд в Российскую Федерацию. Также 

стало на 13,7% меньше выданные разрешений на временное проживание и на 

38,4% — вида на жительство. 
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Под Тверью провели мероприятия по декриминализации мест 

проживания цыган 

https://ria.ru/20241204/tver-

1987379355.html?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile&utm_referrer=http

s%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fstory%2Fc6c98bb0-235c-5f78-9604-

c9a00f6ac2f8 

04.12.2024 

 

В двух районах Тверской области прошли оперативно-служебные 

мероприятия по декриминализации мест компактного проживания цыган, 

сообщило УМВД по региону. 

"В Тверской области проходят оперативно-служебные мероприятия по 

декриминализации мест компактного проживания представителей цыганской 

народности", - говорится в сообщении. 

 

Уточняется, что поводом стало расследование уголовного дела о хищении 

денег и ювелирных изделий на общую сумму не менее 900 тысяч рублей из 

квартиры в Твери. При обысках изъяты деньги и иные предметы, которые 

могут иметь отношение к расследованию. 

Мероприятия прошли на территории Калининского и Конаковского районов. 

Провели их сотрудники УМВД при силовой поддержке бойцов регионального 

управления Росгвардии совместно с сотрудниками УФССП, представителями 

военного комиссариата и филиала "Россети Центр Тверьэнерго", отмечается в 

сообщении. 

Правоохранители также проверили документы и обоснованность их 

получения. Граждане "проверялись полицейскими на причастность к 

совершению других преступлений, а также на предмет соблюдения норм и 

правил российского общества, надлежащего воспитания детей", добавили в 

УМВД. 
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Массовую облаву на мигрантов провели в Крансодаре 

https://krasnodarmedia.su/news/1903422/ 

22 ноября 2024  

 

Благодаря рейдам на Кубани уменьшилось количество иностранцев 

Масштабную операцию по выявлению мигрантов провели в Краснодаре. В 

операции были задействованы сотрудники УМВД города, Линейного отдела и 

Росгвардия. Проверяли овощебазы, теплицы, а также в складские и жилые 

помещения в Карасунском округе и микрорайоне Гидростроителей, сообщает 

ИА KrasnodarMedia со ссылкой на пресс-службу полиции краевого центра. 

 

В ходе рейда было проверено 309 иностранных граждан и 435 транспортных 

средств. В результате операции в полицию доставили 150 человек, и них 37 

граждан из стран Средней Азии были привлечены к административной 

ответственности за нарушение правил пересечения границы и нарушения 

режима пребывания на территории России. 

 

Трое мигрантов были задержаны за нарушения дорожного движения, один — 

за неповиновение сотрудникам полиции, а еще один — за неуплату 

административного штрафа. 

 

Кроме того, у двоих задержанных были изъяты свертки с порошкообразным 

веществом. Также в ходе рейда обнаружили двоих мужчин, находящихся в 

федеральном розыске. 

 

Ранее сообщалось, что с территории Краснодарского края за период с января 

по октябрь 2024 года депортировали рекордное количество мигрантов за 

последние пять лет. 
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Где лучше всего решают вопросы трудовой миграции? 

https://stavropol.media/news/1906108/ 

26 ноября 2024, 15:22  

 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин в ходе очередного пленарного 

заседания поднял проблему свободного получения мигрантами патентов на 

различные виды деятельности в РФ. 

 

По словам спикера ГД, регионы недостаточно активны в данном вопросе, а в 

некоторых из них получить патент на ведение трудовой деятельности можно 

неоправданно быстро и просто. 

 

Наиболее эффективно используют полномочия в сфере регулирования 

трудовых мигрантов Краснодарский край, Тверская область. А в ряде регионов 

ситуация тяжелейшая — в той же Самарской области, где самые дешёвые 

патенты и самое большое количество трудовых мигрантов, — приводит слова 

спикера сайт Дума ТВ. (12+) 

 

Володин отметил Краснодарский край в качестве примера — здесь 

правительство с большим вниманием относится к трудовой миграции и 

регулярно исключает различные виды деятельности из патентной системы. 

 

Не может быть, чтобы мигрант получал патенты на все виды деятельности. 

Большинство депутатов Государственной Думы выступают за то, чтобы 

врачей, учителей, воспитателей готовили в стране. И не надо эти виды 

профессий вносить в перечень профессий [для привлечения иностранных 

работников]", - подчеркнул Вячеслав Володин. 

 

Парламентарии отмечают, что регионы должны быть более активными в этом 

вопросе и следить за тем, кто из иностранных граждан получает патент на 

ведение той или иной трудовой деятельности, чтобы не допустить притока 

низкоквалифицированной рабочей силы в РФ. 
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Ильдар Гильмутдинов: «Сегодня мигранты нужны всем. У нас огромная 

нехватка рабочей силы» 

https://realnoevremya.ru/news/323462-ildar-gilmutdinov-segodnya-migranty-

nuzhny-vsem 

11:30, 03.12.2024 

 

Регионы России, в том числе Татарстан, сегодня нуждаются в мигрантах, 

заявил депутат Госдумы от Татарстана Ильдар Гильмутдинов. 

 

— Сегодня мигранты нужны всем — не только Татарстану. У нас огромная 

нехватка рабочей силы. И мы всегда говорили, что мы приняли решения, 

которые не против мигрантов, а против нелегальной миграции — чтобы ее не 

было. Все принятые законы не против узбеков или киргизов, они против тех, 

кто находится незаконно на нашей территории, и в основном даже против тех, 

кто организует эту нелегальную миграцию, — считает он. 

 

К идее передать регионам полномочия ограничивать миграционный учет 

иностранцев, выдвинутой недавно фракцией «Справедливая Россия — За 

правду», Гильмутдинов отнесся скептически. 

 

— Я, честно говоря, редко комментирую законопроекты оппозиции, потому 

что они бывают иногда во многом непродуманные, чисто популистские, 

скажем так. Сегодня у регионов уже есть такое право, то есть еще раз говорить 

об этом законодательно, мне кажется, никакой необходимости нет. У регионов 

есть право самим регулировать потоки, связанные с мигрантами. Мы сейчас 

по этой теме постоянно пытаемся угодить тем, кто озадачен этой проблемой. 

Зачем? — задается вопросом депутат. 
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В СПЧ заявили, что решение Татарстана об отказе вводить запрет на 

обучение детей мигрантов без русского языка — демарш позиции 

президента 

https://t.me/readovkanews/89996 

29 ноября 2024 г. 

 

Вопрос образования детей мигрантов без знания русского языка является 

многоуровневой проблемой, но решение (https://t.me/readovkanews/89949) 

Госсовета Татарстана не вводить запрет на их обучение противоречит 

общефедеральной линии, заявил (https://t.me/kabanovkv/4397) член СПЧ при 

президенте Кирилл Кабанов. По его словам, поведение властей республики 

противоречит позиции главы государства, а сама инициатива была 

поддержана и Советом Безопасности РФ, и Государственной думой РФ, 

которая уже приняла соответствующий документ во втором чтении. При этом 

Кабанов подчеркнул, что Владимир Путин опирался на защиту 

конституционных прав наших детей, есть соответствующее поручение. 

 

Ранее глава СПЧ Валерий Фадеев отметил, (https://t.me/readovkanews/89697) 

что отказ детям-иностранцам в обучении не должен маргинализировать их и 

отнимать возможность стать членами российского общества. Однако на 

просторах необъятной уже есть решение такой проблемы: в Перми для ребят 

с 1-го по 7-й класс, не знающих русский, ввели дополнительные уроки, 

созданные специально для интеграции учеников в социум. Беспрепятственное 

зачисление же показывает слабые результаты. Согласно данным 

Минпросвещения, около 12%, или 25 тысяч детей-мигрантов в РФ по 

завершении учебного года не владеют русским языком. В то же время 

учителям приходится брать на себя дополнительную нагрузку 

(https://t.me/readovkanews/88502) в попытках помочь маленьким иностранцам 

не отстать от остальных детей. 
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В Чувашии выявили более 2 тыс. нарушений миграционного 

законодательства 

https://ch.versia.ru/v-chuvashii-vyyavili-bolee-2-tys--narushenij-migracionnogo-

zakonodatelstva 

05.12.2024  

 

С начала 2024 года в Чувашии выявили более 2 тыс. нарушений 

миграционного законодательства. По итогам проверок более 600 иностранных 

граждан депортировали из России. 

 

В Чувашии в течение 2024 года было выявлено более 2 тыс. нарушений 

законодательства, регулирующего вопросы миграции. По итогам 2,5 тыс. 

проверок мест проживания и работы мигрантов, которые провели 

полицейские и представители других правоохранительных органов, 651 

иностранного гражданина депортировали из России. Кроме того, в 173 случаях 

нарушителям сократили срок пребывания в РФ, а 670 иностранцам огранили 

въезд на территорию страны. «В отношении пяти приезжих приняты решения 

о прекращении гражданства Российской Федерации. Было выявлено 25 фактов 

организации незаконной миграции», - отметили в пресс-службе регионального 

МВД. 

 

По данным МВД Чувашии, в течение текущего года в республике на 16 

процентов сократилось количество разрешений на временное проживание, 

выданных мигрантам. Число предоставленных видов на жительство снизилось 

на 40 процентов. 

 

Напомним, ранее «Наша Версия в Чувашии» сообщала, что в министерстве 

труда и социальной защиты республики предложили ввести ряд ограничений 

при приеме на работу мигрантов, работающих на основании патентов. В 

ведомстве считают необходимым временно запретить иностранцам работать в 

специализированных магазинах, торгующих алкоголем и табачной 

продукцией, а также в компаниях, которые занимаются перевозкой 

пассажиров. Ограничение касается и такси. Также в минтруда предлагают не 

брать на работу иностранцев в учреждения общего образования и 

здравоохранения, то есть в школы, больницы и поликлиники и в организации 

культуры, спорта, развлечений и досуга. В минтруда полагают, что введение 
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ограничений на прием на работу трудовых мигрантов снизит количество 

правонарушений и нарушений миграционного законодательства Российской 

Федерации и обеспечит реализацию права россиян на трудоустройство в 

приоритетном порядке. 
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«Мигранты создают множество проблем»: депутат в ХМАО поддержал 

ужесточение миграционной политики 

https://vestniksr.ru/news/75042-migranty-sozdayut-mnozhestvo-problem-deputat-

v-hmao-podderzhal-uzhestochenie-migracionnoi-poli.html 

 26.11.2024 15:24 

Дарья Щеглова 

 

Координатор регионального отделения ЛДПР в ХМАО Евгений Данников 

высказался о необходимости пересмотра миграционной политики в РФ. 

Депутат думы Ханты-Мансийска поддерживает заявления лидера партии 

Леонида Слуцкого о том, что законы в отношении мигрантов нужно 

ужесточать, пишет «Мегаполис». 

 

По словам Данникова, ранее в Госдуме уже поддержали инициативу запретить 

неквалифицированным мигрантам привозить в Россию семьи. Он и его 

коллеги по цеху намерены продолжать продвигать инициативу. 

 

— Мигранты создают множество проблем, заполняют своими детьми школы 

и детские сады, нагружают больницы и транспорт. Мы выступили с 

инициативой запретить неквалифицированным мигрантам привозить свои 

огромные семьи. Чтобы не было источника социальной напряженности, — 

говорит Евгений Данников. 

 

При этом, подчеркнул депутат, незаконная миграция в стране растет, и факты 

коррупции этому способствуют. Ранее «Вестник» сообщал, что в ХМАО 

сотрудница Института русского языка помогала неграмотным мигрантам 

успешно сдавать экзамены. 
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В Якутии разработают миграционный атлас 

https://yakutia.info/article/212809 

27.11.2024 

 

В конце октября в Якутске состоялся межрегиональный форум «Рынок труда 

Дальнего Востока и Арктики. Вызовы и возможности». В ходе двухдневного 

мероприятия участники обсудили вопросы, связанные с трудовой миграцией, 

а также выработали ряд рекомендаций для улучшения ситуации на рынке 

труда. 

 

Одной из ключевых рекомендаций стала разработка миграционного атласа, 

который, по мнению организаторов, позволит более детально 

проанализировать миграционные процессы и стимулировать приток 

востребованных трудовых ресурсов в регион. 

 

Участники форума предложили обмениваться результатами научных 

исследований в области изучения миграционных процессов. Это поможет 

выявить региональные особенности, определить приоритеты миграционной 

политики и эффективно управлять миграционными потоками. Кроме того, 

участники обсудили успешные практики адаптации и интеграции мигрантов в 

принимающее общество. 

 

В общей сложности в резолюцию вошло более 30 различных пунктов, 

касающихся не только миграции, но и интеграции образования и бизнеса, 

информационных технологий, трудоустройства участников специальной 

военной операции, а также социального контракта как инструмента 

повышения трудовых доходов. 

 

Участники форума приняли резолюцию по итогам научно-практической 

конференции «Особенности рынка труда и проблемы обеспечения кадрами 

регионов Дальнего Востока и Арктики» и пяти панельных дискуссий. В 

форуме приняли участие представители федеральных ведомств, курирующих 

вопросы труда, занятости и образования, региональных исполнительных 

органов власти, а также организаций и учреждений, связанных с 

образованием, бизнесом и рынком труда, а также профессиональное 

экспертное сообщество.  
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Дожили: мигранты будут учить мигрантов русскому языку. За наш счёт 

https://t.me/tsargradtv/94766 

29 ноября 2024 г. 

 

На Камчатке азербайджанская диаспора получила субсидию на проверку 

знания «великого и могучего» соплеменниками. 

 

«Наша организация получила субсидию на возмещение затрат по интеграции 

и адаптации мигрантов Камчатского края. В рамках предстоящей работы для 

трудовых мигрантов мы будем проводить обучение знанию трудового 

законодательства, миграционной политики, бытового поведения, русского 

языка, культуры нашей страны и истории Камчатского края. У нас уже есть 

соответствующие договорённости с крупными работодателями региона, где 

трудятся иностранные граждане численностью более ста человек, о 

проведении обучения на их территории. Уроки будут организованы также на 

базе нашей организации», 

 — говорит председатель Камчатской региональной национальной 

азербайджанской общественной организации «Азери» Рамазан Гусейнов. 

 

Если мы правильно помним, такого ещё не было, чтобы деньги из бюджета 

отдавали мигрантам и те выполняли роль проверяющих органов для своих 

земляков. 

 

#пора_домой 
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Уроженца Петропавловска-Камчатского отправили под домашний арест 

за легализацию в Петербурге 21 тысячи мигрантов 

https://neva.today/news/2024/11/28/577225 

28 ноября 2024 15:29 

Дарья Вовк 

 

Подозреваемому в организации нелегальной миграции уроженцу 

Петропавловска-Камчатского избрали меру пресечения. Ему назначили 

домашний арест на срок 1 месяц и 20 суток. 

 

Уроженца Петропавловска-Камчатского отправили под домашний арест за 

легализацию в Петербурге 21 тысячи мигрантов 

Фото: кадр видео ГСУ СК РФ по Петербургу 

 

По версии следствия, задержанный совместно с соучастниками не позже 30 

августа 2023 года организовал канал легализации иностранцев. Аферисты 

брали от пяти до 25 тыс. рублей с каждого мигранта и взамен липово ставили 

их на учет по месту пребывания, сообщили Neva.Today в объединенной пресс-

службе судов Петербурга.  

 

Также иностранцам оформляли трудовой патент через юрлицо, которое на 

самом же деле хозяйственную деятельность не осуществляло. В общей 

сложности незаконно легализовано было около 21 тыс. мигрантов, которые 

фактически по месту регистрации не проживали. 

 

Подозреваемый пробудет под домашним арестом до середины января. 

Мужчине запрещено, кроме того, вести беседы со свидетелями. 

 

Ранее Neva.Today сообщала, что мужчину задержали во вторник, 26 ноября. 

Возбуждено уголовное дело по пункту «а» части 2 статьи 322.1 УК РФ 

(групповая организация незаконной миграции). Расследование уголовного 

дела продолжается. 

 


